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بالعاديات : بإظهار الفوقية قبلهن ، عندهن . ( بزينة ) : غير منون . ( الكواكب ) : مخفوضا . ( لا يسمعون ) : بتشديد سينه ، وميمه . ( عجبت ) : بتاء تكلم . ( أو آباؤنا ) ، هنا ، وبالواقعة : بفتح واوه . ( ينزفون ) ، هنا ، وبالواقعة : بكسر زايه . ( يزفون ) : بفتح تحتيته . ( تري ) : بضم فكسر . 
____________________

( إلياس ) : بهمزة مكسورة ثابتة ، وإن وصلت ب ( إن ) قبلها . ( الله ) ، و ( ربكم ) ، و ( رب ) : بنصبهن . ( إلياسين ) : بكسر همزته ، وإسكان لامه متصلة بما بعدها . [ سورة ص ] قرأ : ( فواق ) : بضم أوله . ( عبادنا ) ، قبل ( إبراهيم ) : جمعا . ( بخالصة ) : منونا . ( توعدون ) ، هنا ، وبق : بفوقية . ( غساق ) : هنا ، و ( غساقا ) ، بالنبأ : مثقلين . ( وآخر ) : بفتح همزته ، فألف . ( اتخذناهم ) : بهمزة وصل ، تكتب مكسورة ابتداء . ( فالحق ) : منصوبا . 
____________________

[ سورة الزمر ] قرأ : ( إمهاتكم ) : بما بالنحل . ( أمن ) : مثقلا . ( سلماً ) : بلا ألف ، وفتح لامه . ( عباده ) : جمعا . ( كاشفات ) ، و ( ممسكات ) : مضافين ، و ( ضره ) ، و ( رحمته ) . ( قضي ) : مبنيا للمفعول : ( الموت ) : مرفوعاً . ( بمفازاتهم ) : جمعا . ( تأمروني ) : بنون فردة ثقيلة . [ سورة غافر ] قرأ بإضجاع فتحة حاء الحواميم السبعة . ( يدعون ) : بتحتية . ( منهم ) ، بعد ( أشد ) : بهاء . ( أو أن يظهر ) : 
____________________

بأو ، قبلها ، وفتح التحتية ، والهاء . ( الفساد ) : مرفوعا . ( قلب ) : بلا تنوين . ( فأطلع ) : مرفوعا . ( أدخلوا ) : بفتح همزته ، وكسر خائه . ( تتذكرون ) : بفوقيتين . ( شيوخاً ) : بكسر شينه . ومن سورة فصلت إلى سورة محمد [ ] [ سورة فصلت ] قرأ : ( نحسات ) : بكسر الحاء . وما روي من إمالة السين قال الشاطبي : أخملا . وهو بالخاء المعجمة . أي : ترك ، ولم يعمل به . 
____________________

وقال الداني : لم أقرأ به ، وأحسبه وهماً . ( يحشر ) : بتحتية مضمومة ، وفتح شينه . ( أعداء ) : مرفوعا . ( أأعجمي ) : بهمزتين . ومذهبه فيهما : مقرر في الهمزتين من كلمة . ( ثمرة ) : مفرداً . [ سورة الشورى ] قرأ : ( يوحي ) : بكسر حائه . ( تفعلون ) : بفوقية . ( فبما ) : بفاء قبل موحدته . ( ويعلم ) ، و ( يرسل ) ، و ( فيوحي ) : بنصبهن . ( كبير ) قبل ( الإثم ) هنا ، وبالنجم : مفرداً . 
____________________

[ سورة الزخرف ] قرأ : ( في إم ) : كما ذكرناه في ( فلإمه ) بالنساء . ( إن كنتم ) : بكسر همزته . ( ينشأ ) : بضم تحتيته ، وفتح نونه ، وتثقيل شينه . ( عباد ) : بموحدة ، جمعا ، مرفوعا . ( أشهدوا ) : بهمزة مفتوحة ، وفتح شينه . ( قل ) قبل ( أولو ) : فعل أمر . ( سقفا ) : بضم أوله ، وثانيه . ( لما ) : مخففا . ( جاءنا ) : مفرداً . ( أساورة ) : بفتح سينه ، فألف . ( سلفا ) : بضم أوله ، وثانيه . ( يصدون ) : بضم صاده . ( أآلهتنا ) : بما ذكرناه في هذه السورة ، من الباب الخامس . ( تشتهي ) : بلا هاء آخره . 
____________________

( يرجعون ) ، و ( يعملون ) : بتحتية فيهما . ( قيله ) : بفتح لامه ، وضم هائه . [ سورة الدخان ] قرأ : ( رب ) : مخفوضا . ( تغلي ) : بفوقية . ( اعتلوه ) : بكسر فوقيته . ( أنك ) : بفتح همزته . [ سورة الجاثية ] قرأ : ( آيات ) ، معا : منصوبا . ( تؤمنون ) : بفوقية . ( لنجزي ) : بنون . ( غشوة ) : بفتح فسكون . ( الساعة ) : مرفوعا . 
____________________

[ سورة الأحقاف ] قرأ : ( إحساناً ) : بلفظه . ( نتقبل ) ، و ( نتجاوز ) : بنون أولهما ، مفتوحة . ( أحسن ) : منصوبا . ( أتعدانني ) : بنونين مكسورتين بلا إدغام . ( ولنوفيهم ) : بنون . ( أذهبتم ) : بهمزة ، خبرا . ( لا ترى ) : بفوقية مفتوحة . ( مساكنهم ) : منصوبا . ومن سورة محمد [ ] إلى سورة الرحمن عز وجل [ سورة محمد ] قرأ : ( قاتلوا ) ، و ( آسن ) ، و ( آنفا ) : بألف ، بعد أوائلهن ، وفتح فوقية الأولى . ( أملى ) : مبنيا للفاعل . 
____________________

( إسرارهم ) : بكسر همزته . ( لنبلونكم ) ، و ( نعلم ) ، و ( نبلو ) : بنون فيهن . [ سورة القتال ] قرأ : ( لتؤمنوا ) ، و ( تعزروه وتوقروه وتسبحوه ) : بفوقية فيهن . ( فسيؤتيه ) : بتحتية . ( ضراً ) : بضم أوله . ( كلم ) : بكسر لامه . ( تعلمون ) : بفوقية . ( شطأه ) : بسكون طائه . ( فآزره ) : بألف إثر همزته . [ سورة الحجرات ] قرأ : ( لا يلتكم ) : غير مهموز . ( تعملون ) : بفوقية . 
____________________

[ سورة ق ] قرأ : ( نقول ) : بنون . ( أدبار ) : بفتح همزته . [ سورة الذاريات ] قرأ : ( مثل ) : مرفوعا . ( الصعقة ) : بسكون عينه ، من غير ألف . ( وقوم نوح ) : بكسر ميمه . [ سورة الطور ] قرأ : ( واتبعتهم ) : بهمزة وصل ، وفتح فوقيته ، وعينه ، ففوقية ساكنة . ( ذريتهم ) معا : بالافراد ، ورفع الأول ، ونصب الثاني . ( ألتناهم ) : بفتح لامه . ( أنه ) : بفتح همزته . 
____________________

( المصيطرون ) ، و ( بمصيطر ) : بصاد خالصة . ( يصعقون ) : بفتح تحتيته . [ سورة النجم ] قرأ : ( ما كذب ) : مخففا . ( أفتمرونه ) : بفتح فوقيته ، وسكون ميمه . ( مناة ) ، و ( ضيزى ) : غير مهموزين . ( إمهاتكم ) : بما بالنحل . ( عاداً الأولى ) : بالتنوين ، وسكون لامه الأولى ، وهمزة محققة بعدها . [ سورة القمر ] قرأ : ( نكر ) : بضم كافه . ( خاشعاً ) : اسم فاعل . ( سيعلمون ) : بتحتية . 
____________________

ومن سورة الرحمن عز وجل إلى سورة الملك [ سورة الرحمن ] قرأ : ( الحب ) ، و ( ذو ) : مرفوعين . ( الريحان ) : مخفوضا . ( يخرج ) : بفتح ، ثم ضم . ( المنشآت ) : بفتح شينه . ( سيفرغ ) : بتحتية . ( شواظ ) : بضم أوله . ( نحاس ) : مرفوعا . ( يطمثهن ) ، معا : بضم ميمه ، على خلاف من روايتيه تخييرا . وخلافا فيهما . وفي أحدهما . وهذا التخيير - كما قال الشاطبي : وجيه : إذ فيه جمع بين اللغتين ، وأخذ به بعض أئمة أهل الأداء . ( ذي الجلال ) ، الثاني : بتحتية . 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

[ سورة الواقعة ] قرأ : ( حور ) ، و ( عين ) : مخفوضين . ( عربا ) : بضم ثانيه . ( شرب ) : بفتح أوله . ( إنا لمغرمون ) : بهمزة واحدة مكسورة . ( بموقع ) : مفرداً . [ سورة الحديد ] قرأ : ( أخذ ) : مبنيا للفاعل . ( ميثاقكم ) ، و ( كلا ) : منصوبين . ( انظرونا ) : بهمزة وصل ، وضم ظائه . 
____________________

( لا يؤخذ ) : بتحتية . ( نزل ) ، و ( المصدقين والمصدقات ) : بتثقيلهن . ( آتاكم ) : بألف ، إثر همزته أثبت . ( هو ) بين ( الله ) ، و ( الغنى ) . [ سورة المجادلة ] قرأ : ( يتناجون ) : بفوقية ، فنون ، مفتوحتين ، فألف ، وفتح جيمه . ( المجلس ) : مفردا ( انشزوا ) ، معا : بكسر شينه . [ سورة الحشر ] قرأ : ( يخربون ) : مخففا . ( يكون ) : بتحتية . ( دولة ) : منصوبا . ( جدر ) : بضم جيمه ، وداله . 
____________________

[ سورة الممتحنة ] قرأ : ( يفصل ) : بضم تحتيته ، وكسر صاده ، مثقلا . ( تمسكوا ) : مخففا . [ سورة الصف ] قرأ : ( متم ) ، و ( أنصار ) : مضافين . ( نوره ) ، و ( الله ) : مضافا إليها . [ سورة المنافقون ] قرأ : ( خشب ) : بسكون شينه . ( لووا ) : مثقلا . ( أكن ) : بلا واو ، مجزوما . ( تعملون ) : بفوقية . [ سورة الطلاق ] قرأ : ( بالغ ) : منونا . ( أمره ) : منصوبا . 
____________________

[ سورة التحريم ] قرأ : ( عرف ) : مخففا . ( نصوحاً ) : بفتح أوله . ومن سورة الملك إلى سورة النبأ [ سورة الملك ] قرأ : ( تفوت ) : بلا ألف مثقلا . ( سحقا ) : بضم حائه . 
____________________

( أأمنتم ) : بهمزتين محققتين ، ولو وصلها بما قبلها . ( فسيعلمون ) الثاني : بتحتية . [ سورة القلم ] قرأ : ( أن كان ) : بهمزة واحدة . ( يزلقونك ) : بضم تحتيته . [ سورة الحاقة ] قرأ : ( قبله ) : بكسر قافه ، وفتح موحدته . ( يخفى ) : بتحتية . ( ماليه ) ، و ( سلطانيه ) ، وكلا من : ( كتابيه ) ، و ( حسابيه ) ، معا ، الأربعة هنا ، 
____________________

و ( ماهيه ) ، بالقارعة : بهاء سكت ، في الحالين . ( تؤمنون ) ، و ( تذكرون ) : بفوقية فيهما . [ سورة المعارج ] قرأ : ( سأل ) : بهمزة ، بعد سين . ( يعرج ) : بتحتية . ( نزاعة ) : مرفوعا . ( بشهادتهم ) : مفرداً . ( نصب ) : بفتح ، فسكون . [ سورة نوح ] قرأ : ( وداً ) : بفتح أوله . ( خطيئاتهم ) : جمع سلامة . [ سورة الجن ] قرأ : جميع ( أن ) المصاحبة للواو ، وأول ذلك : ( وأنه تعالى ) : بفتح همزته . ( يسلكه ) : بتحتية . ( لبداً ) : بكسر أوله . ( قال إنما ) : فعلا ماضياً . 
____________________

[ سورة المزمل ] قرأ : ( وطأ ) : بفتح ، فسكون . ( رب ) : بخفض موحدته . ( ثلثي ) : بضم لامه . ( نصفه وثلثه ) : منصوبين . [ سورة المدثر ] قرأ : ( والرجز ) : بكسر مهملته . ( إذا ) : بفتح ذاله ، فألف . ( دبر ) : بلا همز ، وفتح أوله . ( مستنفرة ) : بكسر فائه . ( يذكرون ) : بتحتية . [ سورة القيامة ] قرأ : ( برق ) : بكسر رائه . ( تحبون ) ، و ( تذرون ) ، و ( تمنى ) : بفوقية فيهن . [ سورة الإنسان ] قرأ : ( سلاسلا ) : و ( قواريراً ) ، معا : بتنوين ، وصلا ، وبألف مبدلة منه : وقفا . ( عاليهم ) : بفتح تحتيته ، وضم هائه . 
____________________

( خضر وإستبرق ) : مخفوضين . ( تشاءون ) : بفوقية . [ سورة المرسلات ] قرأ : ( نذراً ) : بسكون ذاله . ( أقتت ) : مهموزا . ( جمالة ) : مفرداً . ومن سورة النبأ إلى سورة الأعلى تبارك اسمه وعلا [ سورة النبأ ] قرأ : ( لابثين ) : بألف ، بعد لامه . ( كذاباً ) : الثاني مخففا . ( رب ) : بخفض موحدته . ( الرحمن ) : مرفوعا . 
____________________

[ سورة النازعات ] قرأ : ( ناخرة ) : بألف . ( تزكى ) : مخففا . [ سورة عبس ] قرأ : ( فتنفعه ) ، مرفوعا . ( تصدى ) : مخففا . ( أنا صببنا ) : بفتح همزته . [ سورة التكوير ] قرأ : ( سجرت ) ، و ( نشرت ) : مثقلين . ( سعرت ) : مخففا . ( بظنين ) : بظاء [ مشمة ] . [ سورة الانفطار ] قرأ : ( فعدلك ) : مخففا . ( يوم ) : منصوبا . 
____________________

[ سورة المطففين ] قرأ : ( خاتمه ) : بفتح : خائه ، وجعل الألف قبل الفوقية . ( فاكهين ) : بألف ، بعد الفاء . [ سورة الانشقاق ] قرأ : ( يصلى ) : بضم تحتيته ، وفتح صاده ، وتثقيل لامه ، ( لتركبن ) : بفتح موحدته . [ سورة البروج ] قرأ : ( المجيد ) ، و ( محفوظ ) : مخفوضين . ومن سورة الأعلى جل وعلا إلى آخر القرآن العظيم [ سورة الأعلى ] قرأ : ( قدر ) ( مخففا ) . ( تؤثرون ) : بفوقية . 
____________________

[ سورة الغاشية ] قرأ : ( تصلى ) : بفتح أوله . ( تسمع ) : بفوقية مفتوحة . ( لاغية ) : منصوبا . [ سورة الفجر ] قرأ : ( الوتر ) : بكسر واوه . ( فقدر ) : مخففا . ( تكرمون ) ، و ( تحاضون ) ، و ( تأكلون ) ، و ( تحبون ) : بفوقية فيهن ، وبألف في الثاني ، وفتح أوله . ( يعذب ) ، و ( يوثق ) : بفتح ثالثهما . [ سورة البلد ] قرأ : ( فك ) ، و ( أطعم ) : فعلين ماضيين . ( رقبة ) : مفعولا به . و ( مؤصدة ) ، هنا ، وبالهمزة : بواو . 
____________________

[ سورة الشمس ] قرأ : ( ولا يخاف ) : بواو . [ سورة العلق ] قرأ : ( رآه ) : بألف ، إثر الهمزة . [ سورة القدر ] قرأ : ( مطلع ) : بكسر لامه . [ سورة البينة ] قرأ : ( البرية ) ، معا : بتحتية مشدده . [ سورة التكاثر ] قرأ : ( لترون ) : بضم فوقيته . 
____________________

[ سورة الهمزة ] قرأ : ( جمع ) : مثقلا . ( عمد ) : بضم عينه ، وميمه . [ سورة قريش ] قرأ : ( لئيلاف ) : بتحتية ، عقب الهمزة . [ سورة المسد ] قرأ : ( لهب ) الأول : بفتح هائه . ( حمالة ) : مرفوعا . [ سورة الإخلاص ] قرأ : ( كفؤاً ) : بضم ثانيه ، مهموزاً . حواشي الباب 1 - فائدة : 1 - وقد أشار إلى ذلك الشاطبي بقوله : وأظهر ( رئا ) . حيث رمز للكسائي . 2 - معنى حق ضنغاط عص خطا ، أي ضغطة العاصي الذي سمن من تناول الشهوات في القبر : حق . 3 - قوله دخل : أي اندرج في الضابط المذكور أول الفتح والإمالة . 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

الباب الثامن في قراءة حفص 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

اعلم أنا نذكر له من الأصول : ما خالف فيه أبا بكر فقط . ومن الفرش : ذلك ، وما وافقه عليه ، أيضاً . هاء الكناية أتم حركة هاء ( يؤده ) ، معا ، و ( نؤته ) ثلاثا ، و ( نصله ) . واختلس كسرة هاء ( يتقه ) بعد سكون قافه . المد والقصر قصر المنفصل ، كما نقله ابن الجزري ، عن الجمهور . 
____________________

حروف قربت مخارجها أظهر معجمة ( أخذت ) ، و ( اتخذت ) ، كيف أتيا ، عند فوقيتهما . والنون ، من : ( يس ) ، و ( ن ) عند واوي : ( والقرآن ) ، و ( القلم ) الفتح والإمالة أمال : ( مجريها ) ، فقط . ياءات الإضافة ، والياءات الزوائد قد بيناهما في مبحثهما من الباب الخامس . 
____________________

الفرش 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

سورة البقرة قرأ : ( يخدعون ) الثاني : بلا ألف ، مع فتح أوله ، وثالثه . ( يكذبون ) : بفتح أوله مخففا . أخلص كسرة ( قيل ) ، و ( غيض ) ، و ( سيء ) ، و ( حيل ) ، و ( جيء ) ، و ( سيق ) ، و ( سيئت ) ، حيث أتت . حرك هاء : ( هو ) ، 
____________________

و ( هي ) ، إذا سبقت بواو ، أو فاء ، أو لام ، أو ثم . ( فأزلهما ) : بلا ألف ، مشددا . رفع ( آدم ) ، ونصب ( كلمات ) . ( يقبل ) الأولى : بتحتية . ( واعدنا ) : بألف . أشبع حركة : ( بارئكم ) ، و ( يأمركم ) . ( نغفر ) : بنون 
____________________

مفتوحة ، وكسر الفاء . ( النبيين ) ، و ( نبي ) ، كيف أتيا ، و ( النبوة ) ، حيث أتت : بلا همز . ( والصابئين ) : به . ( هزواً ) : بضم ثانيه ، وجعل ثالثه واوا . ( تعملون ) قبل ( أفتطمعون ) ، وقبل ( أولئك ) ، و ( لا تعبدون ) : بفوقية فيهن . ( خطيئته ) : مفردا . ( حسنا ) : بضم أوله ، وإسكان ثانيه . ( تظاهرون ) : بتخفيف الظاء . ( أسارى ) ، 
____________________

و ( تفادوهم ) : بضم أولهما وألف فيهما . ( القدس ) ، حيث أتى : بضم داله . ( ينزل ) ، إذا كان من رباعي ، حيث أتى : مشدداً . ( جبريل ) : بكسر أوله ، وثالثه ، من غير همز . ( ميكال ) : بلا همز ، ولا ياء . ( لكن ) : مثقلا . ( الشياطين ) : منصوبا ، ( ننسخ ) : بفتح أوله وثالثه . ( ننسها ) : بضم أوله وكسر ثالثة ، غير مهموز . ( وقالوا ) ، قبل ( اتخذ ) : بواو . ( فيكون ) : مرفوعا . ( تسأل ) : بضم الفوقية ، ورفعه . ( إبراهيم ) حيث أتى : بتحتية . ( واتخذوا ) : بكسر الخاء . ( فأمتعه ) : مثقلا . ( أرنا ) : 
____________________

بإشباع كسرة الراء . ( ووصى ) : بلا ألف ، مثقلا . ( أم تقولون ) : بفوقية . ( رءوف ) ، حيث أتى : ممدودا . ( يعملون ) ، قبل ( ولئن ) : بتحتية . ( موليها ) : اسم فاعل ( تعملون ) ، قبل ( ومن ) : بفوقية . ( تطوع ) ، معا : بفوقية ، وتخفيف الطاء وفتح العين . ( الرياح ) : جمعا . ( يرى ) : بتحتية . ( يرون ) : بفتح أوله . ( خطوات ) ، حيث أتى : بضم طائه . تنبيه : قد علمت من هذا المحل في الباب الخامس أنه : إذا التقى ساكنان ، في نحو : ( فمن اضطر ) : يكسر أولهما . 
____________________

( ليس البر ) : منصوبا . ( ولكن ) ، معا : مثقلا . و ( البر ) ، معا : منصوبا . ( موص ) : مخففا . ( فدية ) ، و ( طعام ) : مرفوعين . ( مسكين ) : مفردا . ( القرآن ) كيف أتى : مهموزاً . ( لتكملوا ) : مخففا . ( البيوت ) ، كيف أتى : بضم موحدته . ( فقاتلوهم ) ، و ( يقاتلوكم ) ، و ( قاتلوكم ) : بألف فيهن . ( رفث ) ، و ( فسوق ) : مفتوحين . ( السلم ) : بكسر سينه . ( ترجع ) ، حيث أتى : مبنيا للمفعول . 
____________________

( يقول ) : منصوبا . ( كبير ) : بموحدة . ( العفو ) : منصوبا . ( لأعنتكم ) : بتحقيق همزته . ( يطهرن ) : بإسكان الثاني ، وضم الثالث . ( يخافا ) : بفتح أوله ، ( لا تضار ) : بفتح رائه . ( آتيتم ) : ممدودا . ( تمسوهن ) ، معا : بفتح أوله ، مقصورا . ( قدره ) : هنا : بفتح داله . ( وصية ) : منصوبا . ( فيضاعفه ) : بألف ، مخففا ، منصوبا . ( يبسط ) : بسين . ( عسيتم ) : بفتح سينه . ( غرفة ) : بضم أوله . ( دفع ) : بفتح أوله ، وإسكان 
____________________

ثانيه ، مقصورا . ( بيع ) ، و ( خلة ) ، و ( شفاعة ) : بالرفع ، والتنوين ، فيهن . تنبيه : قد علمت ، أيضاً ، من هذا المحل ، في الباب المذكور : أنه يحذف ألف ( أنا ) ، وصلا ، ويثبتها ، وقفا ، بعد الهمزة ، مضمومة كانت ، أو مفتوحة ، أو مكسورة . ( يتسنه ) : بإثبات هائه ، وقفا ، ووصلا . ( ننشزها ) : بالزاي . ( أعلم ) : بقطع همزه ، ورفعه . ( أرني ) : بالإشباع ( فصرهن ) : بضم صاده . ( جزءاً ) : كيف أتى : بإسكان ثانيه . ( بربوة ) : بفتح رائه . و ( أكلها ) ، كيف أتى : 
____________________

بضم الكاف . خفف تاء ( ولا تيمموا ) ، وكذا جميع تاءات البزي المبينة في هذا المحل ، من الباب الثاني . ( فنعما ) : بكسر النون ، وإشباع كسرة العين . ( يكفر ) : بتحتية ، ورفعه . ( يحسب ) : المستقبل ، كيف أتى : بفتح ثالثه . ( فأذنوا ) : بسكون همزته ، وفتح ذاله . ( ميسرة ) : بفتح ثالثه . ( تصدقوا ) : مخففا . ( ترجعون ) : مبنيا للمفعول . ( أن تضل ) : بفتح همزته . ( فتذكر ) : مشددا منصوبا . ( تجارة ) ، و ( حاضرة ) : منصوبين . ( فرهان ) : بلفظه . 
____________________

( يغفر ) ، و ( يعذب ) : برفعهما . سورة آل عمران قرأ : ( ستغلبون وتحشرون ) : بفوقية . ( يرونهم ) : بتحتية . ( رضوان ) ، حيث أتى : بكسر رائه . ( إن الدين ) : بكسر همزته . ( يقتلون ) الثاني : بلفظه . 
____________________

( الميت ) معرفة ، ونكرة : مثقلا . ( وضعت ) : بفتح عينه ، وإسكان تائه . ( كفلها ) : مثقلا . ( زكريا ) ، حيث أتى : مقصورا . ( فنادته ) : بفوقية . ( أن الله ) : بفتح همزته . ( يبشرك ) ، كيف أتى : مثقلا . ( فيكون ) الأول : مرفوعاً . ( يعلمه ) : بتحتية . ( أني أخلق ) : بفتح همزته . ( طيرا ) : بلفظه . ( فيوفيهم ) : بتحتية . ( ها أنتم ) : مهموزا ممدودا . فها : 
____________________

للتنبيه . ( أن يؤتى ) : بهمزة واحدة . ( يؤده ) ، معا ، و ( نؤته ) ، كذلك : بإتمام حركتهن . ( تعلمون ) : بضم أوله ، وفتح ثانيه ، وكسر ثالثه ، مشددا . ( يأمركم ) ، الأول : بنصب رائه ، وإتمام حركة رائه كالثاني . ( لما ) : بفتح لامه . ( آتيتكم ) : بفوقية مضمومة . ( يبغون ) ، و ( يرجعون ) : بتحتية فيهما . ( حج ) : بكسر حائه . ( يفعلوا ) ، ( يكفروه ) : بتحتية . ( لا يضركم ) : بضم ضاده ، ورفعه ، مثقلا . ( منزلين ) : مخففا . ( مسومين ) : بكسر ثالثه . 
____________________

( وسارعوا ) : بواو أوله . ( قرح ) ، معا ، و ( القرح ) : بفتح القاف . ( وكأي ) : بهمزة مفتوحة ، وياء مشددة مكسورة . ( قاتل ) : بلفظه . ( الرعب ) : بإسكان عينه . ( يغشى ) : بتحتية . ( كله ) : منصوبا . ( تعملون ) : بفوقية . ( متم ) ، معا : بضم الميم . ( متنا ) ، و ( مت ) حيث أتيا : بكسر الميم . ( يجمعون ) : بتحتية . ( ينصركم ) بالإشباع : ( يغل ) : بفتح أوله ، وضم [ ثانيه ] . ( قتلوا ) ، معا : بالتخفيف . 
____________________

( تحسبن ) : بفوقية . ( وأن الله ) : بفتح همزته . ( يحزنك ) : بفتح الياء ، وضم الزاي . ( ولا يحسبن ) ، معا : بتحتية . ( لا تحسبن ) : بفوقية . ( يميز ) : بفتح أوله ، وكسر ثانيه ، وإسكان ثالثه . ( تعملون ) : بفوقية . ( سنكتب ) : بنون مفتوحة ، وضم الفوقية . ( وقتلهم ) : بنصب [ اللام ] . ( ونقول ) : بنون . ( والزبر والكتاب ) : بلا موحدة أولهما . ( لتبيننه ) ، و ( لا تكتمونه ) : بفوقية فيهما . ( تحسبنهم ) : بفوقية ، وفتح الموحدة . ( وقتلوا ) : مخففا ، ومؤخرا عن : ( قاتلوا ) . 
____________________

سورة النساء قرأ : ( تساءلون ) : مخففا . ( والأرحام ) : منصوبا . ( قياما ) : بلفظه . ( وسيصلون ) : بفتح تحتيته . ( واحدة ) : بالنصب . ( فلأمه ) ، معا ، و ( في أم الكتاب ) : بضم الهمزة في الحالين ، فلو أضيفت الأم إلى جمع ، ووقعت الهمزة إثر كسرة ، وذلك في : ( من بطون أمهاتكم ) بالنحل ، والنور ، والزمر ، والنجم : فإنه يزيد على ذلك : فتح الميم في الحالين أيضاً . ( يوصي ) : الأول : بكسر صاده ، والثاني : بفتحها . ( يدخله ) ، معا : بتحتية . ( والذان ) : بتخفيف نونه . ( كرها ) : بفتح أوله . ( مبينة ) : حيث أتى : بكسر 
____________________

التحتية . ( والمحصنات ) ، و ( محصنات ) ، حيث أتيا : بفتح الصاد . ( وأحل ) ، و ( أحصن ) : بضم أولهما ، وكسر ثالثهما . ( تجارة ) : منصوبا . ( مدخلاً ) : بضم أوله . تنبيه : قد علمت من هذا المحل ، من الباب الخامس : أنه يقرأ الأمر من ( سأل ) ، إن كان قبل سينه : واو ، أو فاء ، نحو : ( واسألوا ) ، و ( فاسألوا ) : مهموزا . ( عقدت ) : بلا ألف . ( بالبخل ) : بضم الباء ، وإسكان الخاء . ( حسنة ) : بالنصب . ( تسوى ) : بضم أوله ، وتخفيف ثانيه . ( لامستم ) : بألف . ( نعما ) : كما بالبقرة . 
____________________

( إلا قليل ) : مرفوعا . ( لم تكن ) ، و ( تظلمون ) الثاني : بفوقية فيهما . ( بيت طائفة ) : بفتح الفوقية ، من غير إدغام . تنبيه : قد علمت ، أيضاً ، من هذا المحل ، من الباب المذكور : أنه يقرأ الصاد إذا وقعت ساكنة ، قبل دال ، نحو : ( أصدق ) ، خالصة . 
____________________

( فتبينوا ) ، معا : بتحتية ، ونون . ( السلام ) الأخيرة : بألف . ( غير أولي ) : برفع رائه . ( نؤتيه ) : بنون . ( نوله ) ، و ( نصله ) : بإشمام حركة هائيهما . ( يدخلون ) : مبنيا للفاعل . ( يصلحا ) : بضم أوله ، وإسكان ثانيه ، وكسر ثالثه . ( تلووا ) : بإسكان لامه ، وضم أولى واويه . ( نزل ) ، و ( أنزل ) : مبنيين للفاعل . ( الدرك ) : بإسكان ثانيه . 
____________________

( يؤتيهم ) : بتحتية أوله . ( لا تعدوا ) : بإسكان عينه ، وتخفيف داله . ( سنؤتيهم ) : بنون ، بعد سينه . ( زبوراً ) : بفتح أوله . سورة المائدة قرأ : ( شنآن ) ، معا ، بفتح النون الأولى . ( أن صدوكم ) : بفتح الهمزة . ( وأرجلكم ) : بنصب 
____________________

اللام . ( لامستم ) : كما بالنساء . ( قاسية ) : بلفظه . ( رسلنا ) : بضم ثانيه . ( السحت ) : جميعه : بإسكان حائه . ( العين ) ، وما عطف عليه : بالنصب . ( الأذن ) ، معا : بضم ذاله . ( وليحكم ) : بإسكان اللام ، وجزمه . ( يبغون ) : بتحتية . ( ويقول ) : بواو قبله ، مرفوعا . ( يرتد ) : بدال واحدة مفتوحة مشددة . ( الكفار ) : منصوبا . ( عبد الطاغوت ) بفتح الموحدة ، ونصب الفوقية . ( رسالته ) : مفردا . ( والصابئون ) : مهموزاً . ( تكون ) : منصوبا . ( عقدتم ) : بلا ألف ، مثقلا . 
____________________

( فجزاء ) ، و ( كفارة ) : منونين . ( مثل ) ، و ( طعام ) : مرفوعين . ( قياما ) : كما بالنساء . ( استحق ) : بفتح الفوقية ، والحاء ، وصلا . وإذا ابتدأ : كسر الهمزة . ( الأوليان ) تثنية ، بالألف . ( الغيوب ) : بضم غينه . ( طيراً ) : بلفظه . ( القدس ) : [ بضم ] داله . ( سحر ) : بكسر سينه ، وإسكان حائه . ( يستطيع ) : بتحتية . ( ربك ) : مرفوعا . ( منزلها ) : مشددا . ( يوم ) : مرفوعا . 
____________________

سورة الأنعام قرأ : ( يصرف ) : مبنيا للمفعول . ( تكن ) : بالفوقية . ( فتنتهم ) : بالرفع . ( ربنا ) : بجر موحدته . ( نكذب ) ، و ( نكون ) : منصوبين . ( وللدار ) : بلامين . ( الآخرة ) : بالرفع . ( تعقلون ) : بفوقية . ( يكذبونك ) : مثقلا . تنبيه : قد علمت من هذا المحل من الباب الخامس : أنه إذا وقع قبل راء ( أرأيت ) ، كيف أتى همزة ، نحو : ( أرأيتكم ) : يحقق الهمزة الواقعة بعد الراء . 
____________________

( فتحنا ) : مخففا . ( بالغداة ) : بفتح غينه ، وألف . ( أنه ) ، و ( فأنه ) : بفتح الهمزتين . ( لتستبين ) : بفوقية . ( سبيل ) : مرفوعا . ( يقص ) : بمهملة مرفوعة . ( توفته ) ، و ( استهوته ) : بفوقية فيهما . ( خفية ) : بضم خائه . ( أنجانا ) : بلفظه . ( ينجيكم ) : مثقلا . ( ينسينك ) : مخففا . تنبيه : قد علمت أيضا ، من [ فصل الفتح والإمالة ] ، من الباب المذكور : أنه 
____________________

يفتح همزة [ وراء ] : ( رأى ) ، وصلا ، ووقفا ، سواء أوقع بعد الألف ساكن ، نحو : ( رأى القمر ) ، أم لا ، نحو : ( رأى كوكبا ) . ( أتحاجوني ) : بتشديد نونه . ( درجات ) : منونا . ( واليسع ) : بلام واحدة ساكنة ، وفتح تحتيته . ( اقتده ) : بإثبات الهاء ساكنة وصلا ، ووقفا . ( تجعلونه ) ، و ( تبدونها وتخفون ) ، و ( ولتنذر ) : بفوقية فيهن . ( بينكم ) : منصوبا . ( الميت ) ، معا : مثقلا . ( وجعل الليل ) : فعلا ماضيا ، ومفعولا . ( فمستقر ) : بفتح قافه . ( ثمره ) معا : بفتح أوله ، وثانيه . 
____________________

( خرقوا ) : بالإشباع . ( درست ) : بلا ألف ، وإسكان سينه ، وفتح تائه . ( يشعركم ) : بالإشباع . ( أنها ) : بفتح همزته . ( لا يؤمنون ) : بتحتية . ( قبلاً ) : بضم أوله ، وثانيه . ( منزل ) : مثقلا . ( كلمت ) : مفردا . ( ليضلون ) : بضم تحتيته . ( فضل ) ، و ( حرم ) : مبنيين للفاعل . ( ميتا ) : مخففا . ( رسالته ) : مفردا . ( ضيقا ) : مثقلا . ( حرجا ) : بفتح رائه . ( يصعد ) : [ بتشديد ] صاده ، من غير ألف : ( يحشرهم ) الثاني ، و ( يعملون ) : بتحتية فيهما . ( مكانتكم ) : مفردا . ( تكون ) : بفوقية . ( بزعمهم ) : معا بفتح الزاي . ( زين ) : مبنيا للفاعل . ( قتل ) : منصوبا . ( أولادهم ) : مجرورا . 
____________________

( شركاؤهم ) : مرفوعا . ( يكن ) : بتحتية . ( ميتة ) : منصوبا . ( قتلوا ) : مخففا . ( حصاده ) : بفتح أوله . ( المعز ) : بإسكان عينه . تنبيه : قد ذكرنا في قاعدة ، من سورة الأنعام ، بالباب الأول حكم : ( آلذكرين ) ، معا و ( آلآن ) موضعي يونس ( آلله ) ، بها ، وبالنمل ، و ( آلسحر ) ، بيونس ، في وجه الإبدال ، لأبي عمرو . ( يكون ) : بتحتية . ( ميتة ) : منصوبا . تنبيه : قد علمت ، أيضاً ، من هذا المحل ، من الباب الخامس : أنه يقرأ : ( تذكرون ) ، حيث أتى : بتخفيف ذاله . 
____________________

( وأن ) : بفتح همزه ، وتثقيل نونه . ( تأتيهم ) : بفوقية . ( فرقوا ) : بلا ألف ، مشددا . ( قيما ) : بكسر أوله ، وفتح ثانيه . مخففا . سورة الأعراف قرأ : ( تذكرون ) : بفوقية ، فقط . ( تخرجون ) : مبنيا للمفعول . ( لباس ) : مرفوعا . ( خالصة ) : منصوبا . ( لا تعلمون ) : بفوقية . ( لا تفتح ) : بفوقية ، مشددا . ( وما كنا ) : بواو ، قبل ( ما ) . ( نعم ) : بفتح عينه . 
____________________

( أن لعنة ) : بإسكان نونه ، ورفع تائه . ( يغشى ) : مخففا . ( الشمس ) ، و ( مسخرات ) ، وما بينهما : بنصبهن . ( خفية ) : كما بالأنعام . ( الرياح ) : جمعا . ( بشراً ) : بموحدة مضمومة ، وإسكان شينه . ( غيره ) : مرفوعا . ( أبلغكم ) ، معا : مثقلا . ( بسطة ) : بسين . ( قال الملأ ) ، في قصة صالح : بلا واو ، قبل ( قال ) . ( إنكم ) : خبرا . ( لفتحنا ) : مخففا . ( أو أمن ) : بفتح واوه . ( على أن ) : بألف . ( أرجه ) : بلا همز ، وإسكان الهاء . ( ساحر ) : بلفظه . ( إن ) : خبرا ( تلقف ) : بإسكان اللام ، مخففا . ( آمنتم ) : بهمزة واحدة ، ثم ألف ، خبرا . 
____________________

( سنقتل ) : مثقلا . ( يعرشون ) : بكسر رائه . ( يعكفون ) : بضم كافه . ( أنجيناكم ) : بلفظه . ( يقتلون ) : مثقلا . ( واعدنا ) ، و ( أرني ) : كما بالبقرة . ( دكا ) : بلا همز ، منونا . ( برسالاتي ) : جمعا . ( الرشد ) : بضم ، فإسكان . ( حليهم ) : بضم أوله . ( يرحمنا ) ، و ( يغفر ) : بتحتية فيهما . ( ربنا ) : مرفوعاً . ( ابن أم ) : بفتح ميمه . ( يأمرهم ) : بالإشباع . ( إصرهم ) : بكسر همزته ، مفردا . 
____________________

( نغفر ) : كما بالبقرة . ( خطيئاتكم ) : جمعا ، مكسور التاء . ( معذرة ) : منصوبا . ( بئيس ) : بزنة رئيس . ( تعقلون ) : بفوقية . ( يمسكون ) : مثقلا . ( ذريتهم ) : مفردا . ( تقولوا ) ، معا : بفوقية فيهما . ( يلحدون ) : بضم أوله ، وكسر ثالثه . ( يذرهم ) : بتحتية ، مرفوعا . ( شركاء ) : بضم أوله ، وفتح ثانيه مهموزاً ، بلا تنوين ، ممدودا . ( يتبعوكم ) : بكسر موحدته ، مثقلا . 
____________________

( طائف ) : بلفظه . ( يمدونهم ) : بفتح تحتيته وضم ميمه . سورة الأنفال قرأ : ( مردفين ) : بكسر داله . ( يغشيكم ) : مثقلا . ( النعاس ) : منصوبا . ( الرعب ) : بإسكان عينه . ( ولكن ) ، معا : كما بالبقرة . ( موهن ) : مضافا . ( كيد ) : مجرورا . ( وأن الله ) : بفتح الهمزة . ( يميز ) : كما بآل عمران . ( بالعدوة ) ، معا : مضموم العين . 
____________________

( حي ) : بالإدغام . ( يتوفى ) : بتحتية ، ففوقية . ( يحسبن ) : بتحتية . ( إنهم ) : بكسر الهمزة . ( للسلم ) : بفتح سينه . ( يكن ) : معا : بتحتية . ( ضعفا ) : بفتح أوله . ( يكون ) : بتحتية . ( أسرى ) : بزنة : فعلى مفتوح الأول . ( ولايتهم ) : بفتح واوه . سورة التوبة قرأ : ( أئمة ) ( حيث أتى ) : بهمزتين محققتين . ( لا أيمان ) : بفتح همزته . ( مساجد ) : الأول : جمعا . ( يبشرهم ) : مثقلا . ( عشيرتكم ) : مفردا . 
____________________

( عزير ) : منونا . ( يضاهئون ) : بكسر هائه ، وهمزة مضمومة . ( النسيء ) : بتحتية ساكنة ، ثم همزة . ( يضل ) : مبنيا للمفعول . ( كرها ) : بفتح أوله . ( أن تقبل ) : بفوقية . ( أذن ) : كما بالمائدة . ( ورحمة ) : مرفوعا . ( نعف ) ، و ( نعذب ) : بنون أولهما ، مبنيين للفاعل . ( طائفة ) : الثاني : منصوبا . ( السوء ) ، هنا : بفتح السين . ( قربة ) : بإسكان رائه . ( تحتها ) : بفتح فوقيته الثانية ، وبلا ( من ) قبلها . 
____________________

( صلاتك ) : مفرداً . ( مرجون ) : غير مهموز . ( والذين اتخذوا ) : بواو ، قبل ( الذين ) . ( أسس ) ، معا : مبنيا للفاعل . ( بنيانه ) ، معا : منصوبا . ( جرف ) : بضم رائه . ( تقطع ) : بفتح فوقيته . ( فيقتلون ويقتلون ) : بتقديم المبني للفاعل ، على المبني للمفعول . ( يزيغ ) ، و ( يرون ) : بتحتية فيهما . سورة يونس عليه الصلاة والسلام قرأ : ( لساحر ) : بلفظه . ( ضياء ) : بتحتية ، ثم همزة . ( يفصل ) : بتحتية . ( لقضي ) : مبنيا للمفعول . ( أجلهم ) : نائب الفاعل . ( لا أدراكم ) بألف ، بعد اللام . ( يشركون ) : بتحتية . 
____________________

( يسيركم ) : بضم التحتية الأولى ، وكسر الثانية المشددة بينهما سين مهملة . ( متاع ) : منصوبا . ( قطعاً ) : بفتح طائه . ( تبلو ) : بموحدة إثر فوقية . ( يهدي ) : بفتح تحتيته ، وكسر هائه . ( كلمت ) ، معا : كما بالأنعام . ( ولكن الناس ) : كما بالبقرة . ( يحشرهم ) : الثاني : كما بالأنعام . ( آلآن ) ، و ( آلله أذن ) : ذكرناها بالأنعام . ( يجمعون ) : بتحتية . ( يعزب ) : بضم زايه . ( أصغر ) ، و ( أكبر ) : مفتوحين . ( ساحر ) : كما بالأعراف . ( السحر ) : خبرا . ( ليضلوا ) : بضم تحتيته . ( تتبعان ) : 
____________________

بتشديد نونه . ( أنه ) : بفتح همزته . ( ويجعل ) : بتحتية . ( ننج ) : مخففا . سورة هود عليه الصلاة والسلام قرأ : ( سحر ) : بكسر سينه ، وإسكان حائه . ( إني لكم ) : بكسر همزه . ( بادي ) : بياء مفتوحة ، إثر الدال . ( فعميت ) : بضم العين ، وتشديد الميم . ( من كل ) : منونا . ( مجريها ) : بفتح ميمه . ( يا بني ) : بفتح تحتيته . ( قيل ) ، و ( غيض ) : ذكرناهما بالبقرة . 
____________________

( غيره ) : كما بالأعراف . ( عمل ) : بفتح ميمه ، ورفعه ، منونا . ( غير ) : مرفوعا . ( تسألن ) : بإسكان لامه ، وكسر نونه ، مخففا . ( يومئذ ) : بكسر ميمه . ( ثمود ) ، و ( لثمود ) : بلا تنوين فيهما . ( قال سلام ) : بلفظه . ( يعقوب ) : منصوبا . ( سيء ) : ذكرناه بالبقرة . ( فأسر ) : بقطع همزه . ( امرأتك ) : منصوبا . ( أصلاتك ) : كما بالتوبة . ( مكانتكم ) : كما بالأنعام . ( سعدوا ) : بضم سينه . ( وإن ) ، و ( لما ) : مثقلين . ( يرجع ) : مبنيا للمفعول . ( تعملون ) : بفوقية . 
____________________

سورة يوسف عليه الصلاة والسلام قرأ : ( يا أبت ) ، حيث أتى : بكسر فوقيته . ويقف عليه بتاء [ مفتوحة ] . ( يا بني ) : بفتح تحتيته . ( آيات ) : جمعا ، عكس : ( غيابة ) ، معا . ( يرتع ويلعب ) : بتحتية فيهما ، مجزومين ( بشرى ) : بزنة فعلى ، بضم الفاء . ( هيت ) : بفتح أوله ، وآخره . ( المخلصين ) ، المعرفة : بفتح لامه . ( حاش ) ، معا : بلا ألف ، وصلا ، ووقفا . ( دأبا ) : [ بفتح ] همزته . ( يعصرون ) ، 
____________________

و ( يشاء ) : بتحتية فيهما . ( لفتيانه ) : بلفظه . ( نكتل ) : بنون . ( حافظاً ) : بلفظه . ( درجات ) : كما بالأنعام , ( استيأسوا ) ، كيف أتى : بتحتية ساكنة ، ثم همزة مفتوحة ، مجردا عن ألف . ( أئنك ) : استفهاما . ( نوحي ) : بنون وكسر حائه . ( كذبوا ) : مخففا . ( تعقلون ) : بفوقية . ( فنجي ) : بنون ، وجيم ثقيلة ، وفتح تحتيته . 
____________________

سورة الرعد قرأ : ( يغشي ) : كما بالأعراف . ( زرع ) ، و ( غير ) ، وما بينهما : برفعهن . ( يسقى ) : بتحتية . ( نفضل ) : بنون . الاستفهامين ، نحو : ( أئذا كنا ترابا أئنا ) : [ بتحقيق ] الهمزتين ، إلا أولهما من : العنكبوت : فقرأه بهمزة واحدة ، على أنه خبر . ( هاد ) ، و ( وال ) ، و ( واق ) : بتنوينهن ، وصلا ، وبلا تحتية ، وقفا . ( تستوي ) : بفوقية . ( يوقدون ) : ( ييأس ) : كما بيوسف . ( وصدوا ) : بضم 
____________________

صاده . ( ويثبت ) : مخففا . ( الكفار ) : جمعا . سورة إبراهيم عليه الصلاة والسلام قرأ : ( الحميد . الله ) : بجر الهاء . ( رسلهم ) ، و ( سبلنا ) : كما بالمائدة . ( الريح ) : مفردا . ( خلق ) : فعلاً ماضيا ، ونصب ما بعده . ( بمصرخي ) : بفتح تحتيته . ( ليضلوا ) : كما بالأنعام . ( بيع ) ، و ( خلال ) : كما بالبقرة . ( أفئدة ) : بهمزة ، من غير تحتية بعدها . ( لتزول ) : بكسر اللام الأولى ونصب الثانية . 
____________________

سورة الحجر قرأ : ( ربما ) : مخففا . ( ننزل ) : بنونين ، أولاهما مضمومة ، وثانيتهما مفتوحة ، مع كسر الزاي ، ( الملائكة ) : منصوبا . ( سكرت ) : مشددا . ( الرياح ) ، و ( جزء ) : كما بالبقرة . ( المخلصين ) : كما بيوسف . ( فأسر ) : كما بهود . ( عيون ) : بضم أوله . ( نبشرك ) : كما بآل عمران . ( تبشرون ) ، و ( يقنط ) : بفتح نونيهما ، وتخفيف الأولى . ( لمنجوهم ) ، و ( قدرنا ) : مثقلين . 
____________________

سورة النحل قرأ : ( يشركون ) ، معا ، و ( ينبت ) : بتحتية فيهن . ( الشمس والقمر ) : منصوبين . ( النجوم ) ، و ( مسخرات ) : مرفوعين . ( يدعون ) : بتحتية . ( شركائي ) : مهموزاً . ( تشاقون ) : بفتح نونه . ( تتوفاهم ) ، معا ، و ( تأتيهم ) بفوقية فيهن . ( يهدي ) : بفتح أوله ، وكسر ثالثه . ( فيكون ) : كما بالبقرة . ( نوحي ) : كما بيوسف . ( أولم يروا ) . و ( يتفيئوا ) ، و ( ألم يروا ) : بتحتية فيهن . ( مفرطون ) : بفتح رائه . ( نسقيكم ) : بضم أوله . 
____________________

( يعرشون ) : كما بالأعراف . ( يجحدون ) : بتحتية . ( بطون أمهاتكم ) : ذكرناه بالنساء . ( ظعنكم ) : بإسكان ثانيه . ( باق ) : بتنوينه ، وصلا ، وبلا تحتية ، وقفا . ( ولنجزين ) : بنون ، بعد اللام . ( القدس ) : كما بالبقرة . ( يلحدون ) : كما بالأعراف . ( فتنوا ) : مبنيا للمفعول . ( ضيق ) : بفتح أوله . سورة الإسراء قرأ : ( تتخذوا ) : بفوقية . ( ليسوءوا ) : بضم الهمزة ، مكتنفة بواوين ، على الجمع . ( يبشر ) : كما بآل عمران . ( يلقاه ) : مخففا ، مفتوح الأول . ( يبلغن ) : بلا ألف ، وفتح نونه . 
____________________

( اف ) : بكسر الفاء منونة . ( خطأ ) : بكسر أوله ، وإسكان ثانيه . ( يسرف ) : بتحتية . ( بالقسطاس ) : بكسر قافه . ( سيئه ) : بضم همزه ، وهاء كناية ، لمذكر . ( ليذكروا ) : بفتح ذاله ، وكافه ، مشددا . ( يقولون ) ، بعد : ( كما ) ، وبعد : ( عما ) : بتحتية فيهما . ( تسبح ) : بفوقية . الاستفهامان : ذكرناهما بالرعد . ( زبوراً ) : كما بالنساء . ( ورجلك ) : بكسر جيمه . ( يخسف ) ، و ( يرسل ) ، و ( يعيدكم ) ، و ( فيرسل ) ، و ( فيغرقكم ) : بتحتية في الخمسة . ( خلافك ) : بكسر أوله ، وفتح ثانيه ، وزيادة ألف . ( ونأى ) : بتقديم الهمزة على الألف . 
____________________

( تفجر لنا ) : بفتح فوقيته ، وضم جيمه مخففا . ( كسفا ) : بفتح سينه . ( قل سبحان ) : أمرا . ( علمت ) : بفتح الفوقية . سورة الكهف قرأ بسكتة يسيرة ، بلا تنوين على ألف : ( عوجا ) ، وصلا ، وكذلك على ألف : ( مرقدنا ) ، بيس ، ونون : ( من راق ) ، بالقيامة ، ولام : ( بل ران ) ، بالمطففين . 
____________________

ضم دال ، وهاء : ( لدنه ) ، وأسكن نونه . ( يبشر ) : كما بآل عمران . ( مرفقا ) : بكسر أوله ، وفتح ثالثه . ( تزاور ) : بفتح ثانيه ، مخففا ، ثم ألف . ( لملئت ) : مخففا . ( رعبا ) : بإسكان عينه . ( بورقكم ) : بكسر رائه . ( يشرك ) : بتحتية ، مرفوعا . 
____________________

( بالغداة ) : كما بالأنعام . ( مائة سنين ) : منونا . ( ثمر ) ، و ( بثمره ) : بفتح مثلثة كل ، وميمه ( خيراً منها ) : مفردا . ( لكن ) : بحذف ألفه ، وصلا ، وإثباتها ، وقفا . ( تكن ) : بفوقية . ( الولاية ) : بفتح واوه . ( الحق ) : مجروراً . ( عقبا ) : بإسكان ثانيه . ( الرياح ) : كما بالبقرة . ( نسير ) : بنون ، وكسر تحتيته . ( الجبال ) : منصوبا . ( يقول ) : بتحتية . ( قبلا ) : كما بالأنعام . ( لمهلكهم ) : بفتح الميم ، وكسر اللام الثانية . ( أنسانيه ) : بضم هائه ، وصلا . ( رشداً ) : بضم أوله ، وإسكان ثانيه . ( تسألني ) : بإسكان لامه ، وتخفيف نونه . ( لتغرق ) : بفوقية مضمومة ، وكسر الراء . 
____________________

( أهلها ) : منصوبا . ( زكية ) : بتشديد التحتية ، وحذف ألفه . ( نكراً ) ، و ( رحماً ) : بإسكان ثاني كل . ( لدني ) : بتشديد نونه ، وعرو الدال من الإشمام . ( لاتخذت ) : بتشديد فوقيته ، وفتح خائه . ( يبدلهما ) : مخففا . ( فأتبع ) ، ( ثم أتبع ) ، معا : بقطع الهمزة ، وتخفيف الفوقية . ( حمئة ) : بلا ألف ، مهموزاً . ( جزاء ) : منصوبا منونا . ( السدين ) ، و ( سداً ) : بفتح السين ، فيهما . ( يفقهون ) : بفتح أوله ، وثالثه . ( يأجوج ومأجوج ) : مهموزين . ( خرجا ) : بلا ألف . ( ما مكني ) : بنون ثقيلة مكسورة . ( ردماً آتوني ) ، و ( قال آتوني ) : بهمزة قطع ، وألف بعدها ، بدءا ، ووصلا . ( الصدفين ) : بفتح الصاد ، والدال . ( فما اسطاعوا ) : بتخفيف الطاء . 
____________________

( دكاء ) : مهموزا ، ممدودا ، غير منون . ( تنفد ) : بفوقية . سورة مريم عليها السلام قرأ : ( زكريا ) : كما بآل عمران . ( يرثني ويرث ) : مرفوعين . ( نبشرك ) ، و ( لتبشر ) : كما بآل عمران . ( عتيا ) ، و ( صليا ) ، و ( جثيا ) : بكسر أوائلهن . ( وبكيا ) : بضم أوله . ( خلقتك ) : بلفظه . ( لأهب ) : بهمزة . ( نسياً ) : بفتح أوله . ( من تحتها ) : بكسر الميم ، 
____________________

والفوقية الثانية . ( تساقط ) : [ بضم ] فوقيته ، وكسر قافه ، وتخفيف سينه . ( قول ) : منصوبا . ( وإن الله ) : بكسر همزته . ( فيكون ) : كما بالبقرة . ( يا أبت ) : كما بيوسف . ( مخلصا ) : بفتح لامه . ( يدخلون ) : كما بالنساء . ( أئذا ) : بالاستفهام . وهو على أصله في الهمزتين من كلمة . ( مت ) : كما بآل عمران . ( يذكر ) : بإسكان ذاله ، وضم كافه ، مخففا . ( ننجي ) : مثقلا . ( مقاماً ) : بفتح أوله . ( ورئيا ) : مهموزاً . ( ولداً ) ، جميع ما فيها : 
____________________

بفتح واوه ، ولامه . ( تكاد ) : بفوقية . ( يتفطرن ) : بفوقية ، وفتح طائه ، مثقلة . سورة طه [ ] قرأ : بكسر هاء : ( لأهله ) الثانية ، وصلا . ( إني أنا ) : بكسر الهمزة الأولى . ( طوى ) : منونا . ( وأنا ) : مخففا ( اخترتك ) : بلفظه . ( اشدد ) : بهمزة وصل ، تحذف وصلا ، وتثبت مضمومة ابتداء . ( وأشركه ) : بفتح همزه . ( مهداً ) : بلفظه . ( سوى ) : بضم أوله . ( فيسحتكم ) : بضم تحتيته ، وكسر 
____________________

حائه . ( إن ) : مخففا . ( هذان ) : بألف ونون خفيفه . ( فأجمعوا ) : بقطع همزته . ( يخيل ) : بتحتية . ( تلقف ) : مجزوما ، مخففا . ( كيد ساحر ) : بلفظه . ( آمنتم ) : كما بالأعراف . ( يأته ) : بإشباع كسرة الهاء . ( أن أسر ) : كما بهود . ( لا تخاف ) : بلفظه ، مرفوعا . ( أنجيناكم ) ، و ( واعدناكم ) ، و ( رزقناكم ) : بلفظهن . ( فيحل ) ، و ( من يحلل ) : بكسر الحاء من الأول ، واللام من الثاني . ( بملكنا ) : بفتح ميمه . ( حملنا ) : بضم حائه ، وكسر ميمه ، 
____________________

مثقلا . ( يا ابن أم ) : كما بالأعراف . ( يبصروا ) : بتحتية . ( تخلفه ) : بفتح لامه . ( ينفخ ) : بتحتية ، مبنيا للمفعول . ( يخاف ) : مرفوعا . ( وأنك ) : بفتح همزته . ( ترضى ) : بفتح فوقيته . ( تأتهم ) : بفوقية . سورة الأنبياء عليهم الصلاة والسلام قرأ : ( قال ) أولها ، وآخرها : بألف . ( نوحي ) معا : كما بيوسف . ( أولم ير ) : بواو ، بين الهمزة واللام . 
____________________

( يسمع ) : بتحتية ، وفتح الميم . ( الصم ) : من رفع . ( مثقال ) : بالنصب . ( ضياء ) : كما بيونس . ( جذاذا ) : بضم أوله . ( أف ) : كما بالإسراء . ( أئمة ) : كما بالتوبة . ( لتحصنكم ) : بفوقية . ( ننجي ) : بنونين مخففا . ( وحرام ) : بفتح أوله ، وثانيه ، ثم ألف . ( فتحت ) : كما بالأنعام . ( يأجوج ومأجوج ) : كما بالكهف . ( للكتب ) : جمعا . ( الزبور ) : كما بالنساء . 
____________________

سورة الحج قرأ : ( سكارى ) ، معا : بلفظه . ( ليضل ) : كما بالأنعام . ( ليقطع ) ، و ( ليقضوا ) ، و ( ليوفوا ) ، و ( ليطوفوا ) : بإسكان لامات الأربعة . ( هذان ) : كما بطه . ( لؤلؤاً ) : مهموزا ، في الحالين منصوبا . ( سواء ) : منصوبا . ( ليوفوا ) : بإسكان الواو ، وتخفيف الفاء . ( فتخطفه ) : بإسكان خائه وتخفيف طائه . ( منسكاً ) ، معا : بفتح سينه . ( يدافع ) : بضم تحتيته 
____________________

وفتح داله ، وألف . ( أذن ) : بضم همزته . ( يقاتلون ) : بفتح فوقيته . ( دفع ) : بلفظه . ( لهدمت ) : مثقلا . ( أهلكناها ) : بلفظه . ( تعدون ) : بفوقية . ( معاجزين ) : بلفظه . ( قتلوا ) : مخففا . ( مدخلاً ) : بضم أوله . ( يدعون ) : بتحتية . سورة المؤمنون قرأ : ( لأماناتهم ) ، و ( صلواتهم ) ، و ( عظاماً ) ، و ( العظام ) : جموعاً . ( سيناء ) : بفتح أوله . ( تنبت ) : بفتح فوقيته ، وضم موحدته . ( نسقيكم ) : كما بالنحل . ( غيره ) : كما بالأعراف . 
____________________

( من كل زوجين ) : كما بهود . ( منزلاً ) : بضم ميمه ، وفتح زايه . ( تتراً ) : بلا تنوين . ( ربوة ) : كما بالبقرة . ( وإن هذه ) : بكسر همزته ، وتثقيل نونه . ( تهجرون ) : بفتح فوقيته ، وضم جيمه ( خرجا ) : كما بالكهف . ( فخراج ) : بفتح رائه ، وألف . الاستفهامان ذكرناهما بالرعد . ( متنا ) : كما بآل عمران . ( سيقولون لله ) الأخيرين : بلام جارة ، وكسر الهاء . ( عالم ) : مخفوضاً . ( شقوتنا ) : بكسر شينه ، وإسكان قافه . ( سخريا ) : بكسر أوله . ( أنهم هم ) : بفتح الهمزة ( قال كم ) ، ( قال إن ) : بألف فيهما . ( لا ترجعون ) : مبنيا للمفعول . 
____________________

سورة النور قرأ : ( وفرضناها ) : مخففا . ( رأفة ) : بإسكان همزته . ( المحصنات ) : كما بالنساء . ( أربع ) ، الأول : برفعه . ( والخامسة ) ، الثاني : بنصبه . ( أن لعنت الله ) ، و ( أن غضب الله ) : بتشديد النون ، ونصب الفوقية والموحدة ، وفتح الضاد ، وجر الهاء . ( خطوات ) ، [ معا ] : كما بالبقرة . ( تشهد ) : بفوقية . ( جيوبهن ) : بضم أوله . ( غير ) : مجرورا . ( أية ) : بفتح هائه ، وصلا ، وبلا ألف ، وقفا ، ( مبينات ) ، معا : كما بالنساء . ( دري ) : بضم أوله ، وتشديد الياء ، غير مهموز . ( يوقد ) : بتحتية أوله ، مضمومة ، 
____________________

وإسكان ثانيه ، وضم رابعه . ( يسبح ) : مبنيا للفاعل . ( سحاب ) : منونا . ( ظلمات ) : مرفوعا . ( خلق ) : فعلا ماضيا . ( وكل ) : مفعولا . ( يتقه ) : بسكون القاف ، واختلاس حركة الهاء . ( استخلف ) : مبنيا للفاعل . ( ليبدلنهم ) : مثقلا . ( لا تحسبن ) : بفوقية ، وسينه ، كما بالبقرة . ( ثلاث ) ، قبل ( عورات ) : بالرفع . ( بيوت ) : كما بالبقرة . ( أمهاتكم ) : ذكرناها بالنساء . سورة الفرقان قرأ : ( يأكل ) : بتحتية . ( يجعل ) : مجزوما . ( ضيقا ) : كما بالأنعام . ( يحشرهم ) ، و ( فيقول أأنتم ) : 
____________________

بتحتية فيهما . ( تستطيعون ) : بفوقية . ( تشقق ) : مخففا . ( نزل ) : مبنيا للمفعول ، مثقلا . ( الملائكة ) : نائب الفاعل . ( ثمود ) : كما بهود . ( الرياح ) : كمل بالبقرة . ( بشراً ) : كما بالأعراف . ( ليذكروا ) : كما بالإسراء . ( تأمرنا ) : بفوقية . ( سراجاً ) : مفرداً . ( يذكر ) : مثقلا . ( يقتروا ) : بفتح تحتيته ، وضم فوقيته . ( يضاعف ) ، و ( يخلد ) : مجزومين . ( فيه مهاناً ) : وصل هاء ( فيه ) بياء ، وصلا . 
____________________

( ذرياتنا ) : جمعا . ( يلقون ) : مبنيا للمفعول ، مثقلا . سورة الشعراء قرأ : ( أرجه ) ، و ( نعم ) ، و ( تلقف ) ، و ( آمنتم ) : كما بالأعراف ، و ( أن أسر ) : كما بهود . ( وعيون ) : كما بالحجر . ( حاذرون ) : بلفظه . ( خلق ) : بضم خائه ، ولامه . ( فارهين ) : بلفظه . ( الأيكة ) : مهموزاً ، مخفوضا . ( بالقسطاس ) : كما بالإسراء . ( كسفا ) : بفتح ثانيه . ( نزل ) : مخففا . ( الروح ) ، و ( الأمين ) : 
____________________

مرفوعين . ( يكن ) : بتحتية . ( آية ) : بالنصب . ( وتوكل ) : بواو . ( يتبعهم ) : كما بالأعراف . سورة النمل قرأ : ( بشهاب ) : منونا ، ( ليأتيني ) : بنون ثقيلة . ( فمكث ) : بفتح كافه . ( سبأ ) : بخفضه ، وتنوينه . شدد : ( ألا ) ، من : ( ألا يسجدوا ) . ( تخفون ) ، و ( تعلنون ) : [ بفوقية ] فيهما . ( فألقه ) : بإسكان هائه . ( ساقيها ) : غير مهموز . ( لنبيتنه ) : بنون ، وفتح فوقيته ، ولام : ( لنقولن ) الثانية . ( مهلك ) : كما بالكهف . 
____________________

( أنا دمرناهم ) : بفتح همزته . ( قدرنا ) : كما بالحجر . [ ( آلله خير ) ] : ذكرناها بالأنعام . ( يشركون ) : بتحتية . ( تذكرون ) : بفوقية . ( ادارك ) : بوصل همزه ، وتشديد داله ، ثم ألف . ( أئذا ) : استفهاما . ( أئنا لمخرجون ) : بنون واحدة . ( الرياح ) : كما بالبقرة . ( بشراً ) : كما بالأعراف . ( ضيق ) : كما بالنحل . ( تسمع ) : بفوقية مضمومة ، وكسر الميم . 
____________________

( الصم ) : بالنصب . ( بهادي العمي ) : بلفظه ، مضافا . وقف هنا على : ( بهادي ) : بياء ، وفي الروم : بتركها ، اتباعا للرسم . ( أن الناس ) : بفتح همزته . ( أتوه ) : بقصر همزته ، وفتح فوقيته . ( تفعلون ) : بفوقية . ( فزع ) : منونا . ( يومئذ ) : بفتح ميمه . ( تعملون ) : كما بالأنعام . سورة القصص قرأ : ( ونري ) : بنون مضمومة ، وكسر رائه ، وفتح تحتيته . ونصب : ( فرعون وهامان وجنودهما ) . ( حزناً ) : بفتح حائه ، 
____________________

وزايه . ( يصدر ) : بضم أوله ، وكسر ثالثه . ( يا أبت ) : كما بيوسف . ( هاتين ) : مخفف النون . ( لأهله ) : كما بطه . ( جذوة ) : بفتح جيمه . ( الرهب ) : بفتح رائه ، وإسكان هائه . ( فذانك ) : مخففا . ( ردءاً ) : بإسكان داله ، مهموزاً . ( يصدقني ) : برفع قافه . ( وقال موسى ) : بواو ، قبل ( قال ) . ( تكون ) : كما بالأنعام . ( لا يرجعون ) : مبنيا للمفعول . ( سحران ) : بكسر أوله وإسكان ثانيه . ( يجبى ) : بتحتية . ( في أمها ) : ذكرناه بالنساء . ( تعقلون ) : بفوقية . ( بضياء ) : كما بيونس . ( لخسف ) : مبنيا للفاعل . 
____________________

سورة العنكبوت قرأ : ( يروا ) : بتحتية . ( النشأة ) : بإسكان شينه ، وحذف ألفه . ( مودة ) : منصوباً ، غير منون . ( بينكم ) : مجرورا . ( إنكم ) الأول : بهمزة واحدة . ( لننجينه ) ، و ( منجوك ) : مثقلين . ( منزلون ) : مخففا . ( ثمود ) : كما بهود . ( يدعون ) : بتحتية . ( آيات ) : جمعا . ( يقول ) : بتحتية . ( ترجعون ) : بفوقية . ( لنبوئنهم ) : بموحدة ، وهمزة ، مفتوحتين ، وتشديد الواو . ( ليتمتعوا ) : بكسر لامه . 
____________________

سورة الروم قرأ : ( عاقبة ) الثاني : بالنصب . ( ترجعون ) : بفوقية . ( تخرجون ) الأول : مبنيا للمفعول . ( للعالمين ) : بكسر لامه . ( فرقوا ) : كما بالأنعام . ( يقنطون ) : كما بالحجر . ( آتيتم ) : كما بالبقرة . ( ليربوا ) : بتحتية مفتوحة ، ونصب واوه . ( يشركون ) : كما بالنمل . ( ليذيقهم ) : بتحتية . ( الرياح ) ، الثاني : كما بالبقرة . ( كسفا ) : كما بالإسراء . ( آثار ) : جمعا . 
____________________

( تسمع الصم ) ، و ( بهاد العمي ) : كما بالنمل . ( ضعف ) ، معا ، و ( ضعفا ) : اختار الضم ، مع روايته الفتح عن عاصم . وقد ذكرنا في هذه السورة من الباب الخامس : ما قاله الداني في ذلك ، فراجعه إن أردت الوقوف عليه . سورة لقمان عليه السلام قرأ : ( هدى ورحمة ) : بالنصب . ( ليضل ) : كما بالأنعام . ( أذنيه ) : كما بالمائدة . ( ويتخذها ) : منصوبا . ( يا بني ) الثلاث : بفتح 
____________________

تحتيتهن . ( مثقال ) : كما بالأنبياء . ( تصعر ) : مثقلا ، محذوف الألف . ( نعمة ) : جمعا . ( البحر ) : مرفوعا . ( يدعون ) : كما بالحج . ( ينزل ) : مثقلا . سورة السجدة قرأ : ( خلقه ) : بفتح ثانيه . ( أخفي ) : بفتح آخره . ( لما ) : بفتح أوله ، وتثقيل ثانيه . سورة الأحزاب قرأ : ( تعلمون ) ، معا : بفوقية . ( اللائي ) : بهمزة ، ثم ياء ، في الحالين . ( تظاهرون ) : بضم أوله ، وتخفيف ثانيه ، ثم ألف ، وكسر رابعه . ( الظنونا ) ، و ( الرسولا ) ، و ( السبيلا ) : يثبت آخرهن ألفا ، [ وقفا ] ، وبحذفهما ، 
____________________

[ وصلا ] . ( مقام ) : بضم أوله . ( لآتوها ) : ممدودا . ( أسوة ) : بضم أوله . ( الرعب ) : كما بآل عمران . ( مبينة ) : بالنساء . ( يضاعف ) : بتحتية ، وألف ، مبنيا للمفعول . ( العذاب ) : نائب فاعله . ( تعمل ) : بفوقية . ( نؤتها ) : بنون . ( وقرن ) : بفتح قافه . ( يكون لهم ) : بتحتية . ( خاتم ) : بفتح فوقيته . ( تمسوهن ) : كما بالبقرة . 
____________________

( لا يحل ) : بتحتية . ( سادتنا ) : مفردا . ( كبيراً ) : بموحدة . سورة سبأ قرأ : ( عالم ) : بلفظه ، مجرورا . ( يعزب ) : كما بيونس . ( معاجزين ) ، معا : كما [ بالحج ] ( أليم ) : مرفوعا . ( نشأ ) ، و ( نخسف ) ، و ( نسقط ) : بنون فيهن . ( كسفا ) : كما بالشعراء . ( الريح ) : منصوبا . ( منسأته ) : بهمزة مفتوحة . ( لسبأ ) : كما بالنمل . ( مسكنهم ) : مفردا . 
____________________

( أكل ) : منونا ، مضموم الكاف ، ( نجازي ) : بنون : مبنيا للفاعل . ( الكفور ) : مفعوله . ( باعد ) : بلفظه . ( صدق ) : مثقلا . ( أذن ) : مفتوح الهمزة . ( فزع ) : مضموم الأول ، مكسور الثاني . ( الغرفات ) : جمعا . ( يحشرهم ) ( ثم يقول ) : كما بالفرقان . ( التناوش ) : بواو بدل الهمزة . ( حيل ) : ذكرناه بالبقرة . سورة فاطر قرأ : ( غير ) : كما بالأعراف . ( الرياح ) : كما بالبقرة . ( ميت ) : كما بآل عمران . ( يدخلونها ) : مبنيا للفاعل . 
____________________

( لؤلؤا ) : كما بالحج . ( نجزي ) : بنون مفتوحة ، وكسر زايه . ( كل ) : منصوبا . ( بينت ) : مفرداً . ( مكر السيئ ) : بخفض الهمزة ، وصلا . سورة يس [ ] قرأ : ( تنزيل ) : منصوبا . ( سداً ) ، معا : كما بالكهف . ( فعززنا ) : مثقلا . ( لما ) : كما بهود . ( الميتة ) : مخففا . ( ثمره ) : كما بالأنعام . ( عملته ) : بهاء آخره . ( والقمر قدرناه ) : منصوبا . ( ذريتهم ) : مفرداً . 
____________________

( يخصمون ) : بكسر الخاء ، وتشديد الصاد . ( مرقدنا ) : ذكرناه بالكهف . ( شغل ) : بضم ثانيه . ( ظلال ) : بلفظه . ( جبلا ) : بكسر جيمه وموحدته ، مثقلا . ( مكانتهم ) : كما بالأنعام . ( ننكسه ) : بضم أوله ، وفتح ثانيه ، وكسر ثالثه مثقلا . ( يعقلون ) ، و ( لينذر ) : بتحتية فيهما . ( فيكون ) : كما بالبقرة . سورة الصافات أظهر تاء : ( والصافات ) ، و ( الزجرات ) ، 
____________________

و ( الذاريات ) ، و ( الملقيات ) ، و ( العاديات ) : و ( المغيرات ) ، عند ما بعدها . ( بزينة ) : منونا . ( الكواكب ) : مخفوضا . ( يسمعون ) : مثقلا . ( عجبت ) : بفتح فوقيته . الاستفهامان : مرا بالرعد . ( متنا ) : مر بآل عمران . ( أوآباؤنا ) : بفتح واوه . ( المخلصين ) : جميع ما هنا : كما بيوسف . ( نعم ) : كما بالأعراف . ( ينزفون ) : بفتح ثالثه . ( يزفون ) : بفتح أوله . ( يا بني ) : كما بهود . ( يا أبت ) : كما بيوسف . ( ترى ) : بفتح أوله ، وثانيه . 
____________________

( إلياس ) : بتحقيق الهمزة . ( الله ) و ( ربكم ) ، و ( رب ) : بنصبهن . ( إلياسين ) : بكسر الهمزة ، وإسكان اللام . سورة ص قرأ : ( فواق ) : بفتح أوله . ( الأيكة ) : كما بالشعراء . ( بالسوق ) : كما بالنمل . ( عبادنا إبراهيم ) : جمعا . ( بخالصة ) : منونا . ( اليسع ) : كما بالأنعام . ( توعدون ) : بفوقية . ( غساق ) : مثقلا . ( آخر ) : بفتح أوله ، ثم ألف . ( أتخذناهم ) : بقطع همزته ، في الحالين . ( سخريا ) : كما 
____________________

بالمؤمنون . ( فالحق ) : بالرفع . ( المخلصين ) : كما بيوسف . سورة الزمر قرأ : ( أمهاتكم ) : كما بالنساء . ( يرضه ) : باختلاس ضمة الهاء . ( ليضل ) : كما [ بالأنعام ] ( أمن ) : مثقلا . ( سلماً ) : بلفظه ، مفتوح الثاني . ( عبده ) : مفرداً . ( مكانتكم ) : كما بالأنعام . ( كاشفات ضره ) ، [ و ] ( ممسكات رحمته ) : 
____________________

بالإضافة فيهما . ( قضى ) : مبنيا للفاعل . ( الموت ) : مفعوله . ( تقنطوا ) : كما بالحجر . ( بمفازتهم ) : مفردا . ( تأمروني ) : بنون مثقلة . ( سيق ) ، معا : ذكرناه بالبقرة . ( فتحت ) معا : مخففا . سورة غافر قرأ : ( كلمت ) : كما بالأنعام . ( يدعون ) : بتحتية . ( أشد منهم ) : بهاء . [ ( أو أن يظهر ) : ب ( أو ) ، قبل ( أن ) ، وضم التحتية ، وكسر الهاء . ( الفساد ) : منصوبا ] . ( قلب ) : 
____________________

بلا تنوين . ( وصد ) : كما بالرعد . ( فأطلع ) : منصوبا . ( يدخلون ) : كما بالنساء . ( أدخلوا ) : بقطع همزته ، وكسر خائه . ( لا ينفع ) : بتحتية . ( تتذكرون ) : بفوقيتين . ( سيدخلون ) : مبنيا للفاعل . ( شيوخاً ) : بضم أوله . ( فيكون ) : كما بالبقرة . سورة فصلت قرأ : ( نحسات ) : بكسر حائه . ( يحشر ) : بتحتية ، مبنيا للمفعول . ( أعداء ) : نائب فاعله . ( أرنا ) : بإشباع حركة 
____________________

الراء . ( الذين ) : كما بالنساء . ( يلحدون ) : كما بالأعراف . ( أاعجمي ) : بهمزة واحدة ، [ فألف ] . ( ثمرات ) : جمعا . ( نأى ) : كما بالإسراء . سورة الشورى قرأ : ( يوحي ) : بكسر حائه . ( تكاد ) ، و ( يتفطرن ) : كما بمريم . ( يبشر ) : كما بآل عمران . ( تعقلون ) : بفوقية . ( ينزل ) : كما بالبقرة . ( فبما ) : بفاء قبل الموحدة . ( الريح ) : مفردا . ( ويعلم ) : منصوبا .
____________________

( كبائر ) : بلفظه . ( يرسل ) ، و ( فيوحي ) : منصوبين . سورة الزخرف قرأ : ( أم الكتاب ) : كما بالنساء . ( صفحا أن ) : بفتح الهمزة . ( مهداً ) : كما بطه . ( تخرجون ) : كما بالأعراف . ( جزءاً ) : كما بالبقرة . ( ينشأ ) : بضم التحتية ، وفتح النون ، وتثقيل الشين . ( عباد ) : بلفظه ، وضم داله . ( أشهدوا ) : بهمزة واحدة مفتوحة ، وفتح شينه . ( قال ) ، قبل ( أولو ) : بألف . ( سقفا ) : بضم سينه وقافه . 
____________________

( لما ) : مثقلا ( جاءنا ) : مفردا . ( أسورة ) : بلفظه ( سلفا ) : بفتح سينه ولامه . ( يصدون ) : بكسر صاده ( أآلهتنا ) : بتحقيق الهمزتين وألف بعدهما . ( تشتهيه ) : بلفظه . ( ولد ) : كما بمريم . ( ترجعون ) : بفوقية . ( وقيله ) : بكسر لامه ، وهائه . ( يعلمون ) : بتحتية . 
____________________

سورة الدخان قرأ : ( رب ) : بالجر . ( يغلي ) : بتحتية . ( فاعتلوه ) : بكسر فوقيته . ( إنك ) : بكسر همزته . ( مقام ) : بفتح أوله . سورة الجاثية قرأ : ( الرياح ) : جمعا . ( آيات ) ، معا : بالرفع . ( يؤمنون ) : بتحتية . ( أليم ) : كما بسبأ . ( ليجزي ) : بتحتية . ( سواء ) : منصوبا . ( غشاوة ) : بلفظه . ( والساعة ) : مرفوعا . ( يخرجون ) : كما بالأعراف . 
____________________

سورة الأحقاف قرأ : ( لينذر ) : بتحتية . ( إحساناً ) : بلفظه . ( كرها ) ، معا : بضم كافه . ( نتقبل ) ، و ( نتجاوز ) : بنون أولهما ، وبنائهما للفاعل . ( أحسن ) : مفعولا . ( أف ) : كما بالإسراء . ( أتعدانني ) : بنونين . ( ليوفيهم ) : بتحتية . ( أذهبتم ) : بهمزة واحدة . ( لا يرى ) : بتحتية ، مبنيا للمفعول . ( مساكنهم ) : نائب فاعله . ( أبلغكم ) : كما بالأعراف . ومن سورة محمد [ ] إلى سورة الرحمن جل وعلا [ سورة محمد ] قرأ : ( قتلوا ) : مبنيا للمفعول . ( آسن ) ، و ( آنفاً ) : ممدودين . ( عسيتم ) : كما بالبقرة . 
____________________

( أملى ) : مبنيا للفاعل . ( إسرارهم ) : بكسر الهمزة . ( لنبلونكم ) ، و ( نعلم ) ، و ( نبلو ) : بنون أوائلهن . ( السلم ) : كما بالإنفال . [ سورة الفتح ] قرأ : ( دائرة السوء ) : كما بالتوبة . ( عليه الله ) : بضم هاء . ( عليه ) ، وصلا . ( لتؤمنوا ) ، و ( تعزروه وتوقروه وتسبحوه ) : بفوقية فيهن . ( فسيؤتيه ) : بتحتية . ( ضراً ) : بفتح أوله . ( كلام ) : بلفظه . ( يدخله ) ، و ( يعذبه ) : بتحتية فيهما . ( تعملون بصيراً ) : بفوقية . ( شطأه ) : بإسكان ثانيه . ( فآزره ) : ممدوداً . ( سوقه ) : كما بالنمل . 
____________________

[ سورة الحجرات ] قرأ : ( فتبينوا ) : كما بالنساء . [ ( ميتا ) : كما بالأنعام ] . ( يلتكم ) : من غير همز . ( تعملون ) : بفوقية . [ سورة ق ] قرأ : ( نقول ) : بنون . ( توعدون ) : بفوقية . ( أدبار ) : بفتح همزته . ( تشقق ) : كما بالفرقان . [ سورة الذاريات ] قرأ : ( مثل ) : مفتوحاُ . ( قال سلام ) : كما بهود . 
____________________

( الصاعقة ) : بلفظه . ( قوم نوح ) : منصوبا . [ سورة الطور ] قرأ : ( واتبعتهم ) : بوصل همزته ، وتثقيل فوقيته الأولى ، وإسكان الثانية ، وفتح عينه . ( ذريتهم ) : معا : بالإفراد ، مرفوعا [ أولاً ، ومنصوبا ثانيا ] . ( ألتناهم ) : بفتح لامه . ( لغو ) ، و ( تأثيم ) : مرفوعين ، منونين . ( إنه ) : بكسر الهمزة . ( تأمرهم ) : بإشباع حركة الراء . ( المصيطرون ) : بصاد في أحد وجهيه ، وبسين في الآخر . ( يصعقون ) : بضم تحتيته . 
____________________

[ سورة النجم ] قرأ : ( ما كذب ) : مخففا . ( أفتمارونه ) : بلفظه . ( مناة ) ، و ( ضيزى ) : بلا همز فيهما . ( كبائر ) : كما بالشورى . ( أمهاتكم ) : كما بالنساء . ( النشأة ) : كما بالعنكبوت . ( وعاداً الأولى ) : بكسر التنوين ، وإسكان اللام ، وتحقيق الهمزة . ( ثمود ) : بلا تنوين . [ سورة القمر ] قرأ : ( نكر ) : بضم ثانيه . ( خشعاً ) : بضم أوله ، وفتح ثانيه ، مثقلا . ( ففتحنا ) : كما بالأنعام . ( سيعلمون ) : بتحتية . 
____________________

ومن سورة الرحمن ، جل وعلا ، إلى سورة الملك [ سورة الرحمن ] قرأ : ( الحب ) ، و ( ذو العصف والريحان ) : برفعهن . ( يخرج ) : مبنيا للفاعل . ( المنشآت ) : بفتح شينه . ( سنفرغ ) : بنون . ( شواظ ) : بضم أوله . ( نحاس ) : مرفوعا . ( يطمثهن ) ، معا : بكسر ميميهما . ( ذي الجلال ) الثاني : بتحتية . [ سورة الواقعة ] قرأ : ( ينزفون ) : بكسر زايه . ( حور ) ، و ( عين ) : مرفوعين . ( عربا ) : بضم رائه . الاستفهامان : ذكرناهما بالرعد . ( أو آباؤنا ) : كما بالصافات . ( شرب ) : بضم أوله . 
____________________

( قدرنا ) : مثقلا . ( النشأة ) : كما بالعنكبوت . ( إنا لمغرمون ) : بهمزة واحدة مكسورة . ( بمواقع ) : جمعا . [ سورة الحديد ] قرأ : ( أخذ ) : مبنيا للفاعل . ( ميثاقكم ) : مفعولا . ( وكلا ) : منصوبا . ( فيضاعفه ) : كما بالبقرة . ( انظرونا ) : بهمزة وصل ، تضم ، في الابتداء ، وبضم [ الظاء ] . ( يؤخذ ) : بتحتية . ( نزل ) : مخففا . ( المصدقين والمصدقات ) : مثقلين . ( آتاكم ) : ممدودا . ( بالبخل ) : كما بالنساء . ( رضوان ) : كما بآل عمران . أثبت ( هو ) ، بين ( الله ) و ( الغني ) . 
____________________

[ سورة المجادلة ] قرأ : ( يظاهرون ) ، معا ، بضم التحتية ، وتخفيف الظاء ، وألف بعدها ، وكسر الهاء . ( اللائي ) : كما بالأحزاب . ( يتناجون ) : بفوقية مفتوحة ، بين التحتية والنون ، وألف ، وفتح الجيم . ( المجالس ) : جمعا . ( انشزوا ) ، و ( فانشزوا ) : بضم الشين فيهما . [ سورة الحشر ] قرأ : ( يخربون ) : مخففا . ( الرعب ) : كما بآل عمران . ( يكون ) : بتحتية . ( دولة ) : منصوباً . ( جدر ) : بضم جيمه ، وداله . 
____________________

[ سورة الممتحنة ] قرأ : ( يفصل ) : بفتح تحتيته ، وإسكان فائه ، وكسر صاده ، مخففة . ( أسوةٌ ) ، معا كما بالأحزاب . ( تمسكوا ) : مخففا . [ سورة الصف ] قرأ : ( سحر ) : كما بالمائدة . ( متم ) : بلا تنوين . ( نوره ) : مجروراً . ( تنجيكم ) : مخففا . ( أنصار الله ) : بالإضافة . [ سورة المنافقون ] قرأ : ( خشب ) : بضم ثانيه . ( لووا ) : مثقلا . ( أكن ) : مجزوما . ( تعملون ) : بفوقية . 
____________________

[ سورة التغابن ] قرأ : ( يكفر ) ، و ( يدخله ) : بتحتية فيهما . ( يضاعفه ) : بلفظه ، مخففا . [ سورة الطلاق ] قرأ : ( بالغ ) : بلا تنوين . ( أمره ) : مجرورا . ( مبينة ) ، و ( مبينات ) : كما بالنساء . ( اللائي ) : كما بالأحزاب . ( نكراً ) : كما بالكهف . ( يدخله ) : بتحتية . [ سورة التحريم ] قرأ : ( عرف ) : مثقلا . ( تظاهرا ) ، و ( جبريل ) : كما بالبقرة . ( يبدله ) : كما بالكهف . 
____________________

( نصوحاً ) : بفتح نونه . ( كتبه ) : جمعا . ومن سورة الملك إلى سورة النبأ [ سورة الملك ] قرأ : ( تفاوت ) : بلفظه ، مخففا . ( سحقاً ) : بإسكان ثانيه . ( أأمنتم ) : بتحقيق همزته . ( سيئت ) : ذكرناه بالبقرة . ( فستعلمون ) الثاني : بفوقية . [ سورة القلم ] قرأ : ( أن كان ) : بهمزة واحدة مفتوحة . ( يبدلنا ) : كما بالكهف . ( ليزلقونك ) : بضم تحتيته . 
____________________

[ سورة الحاقة ] قرأ : ( قبله ) : بفتح أوله ، وإسكان ثانيه . ( أذن ) : كما بالمائدة . ( لا تخفى ) : بفوقية . ( ماليه ) ، و ( سلطانيه ) ، وكلا من : ( كتابيه ) ، و ( حسابيه ) ، معا : بإثبات هائهن في الحالين . ( تؤمنون ) ، و ( تذكرون ) : بفوقية فيهما . [ سورة المعارج ] قرأ : ( سأل ) : مهموزا . ( تعرج ) : بفوقية . ( يومئذ ) : بخفض ميمه . ( نزاعة ) : منصوبا . ( لأماناتهم ) ، و ( شهاداتهم ) : جمعين . ( نصب ) : بضم أوله ، وثانية . 
____________________

[ سورة نوح ] قرأ : ( ولده ) : كما بمريم . ( وداً ) : بفتح أوله . ( خطيئاتهم ) : جمع سلامة . [ سورة الجن ] قرأ : بفتح همزة : ( وأنه ) ، و ( أنا ) ، و ( أنهم ) ، من ( وأنه تعالى ) ، إلى ( وأنا منا المسلمون ) ، ومن : ( وأنه لما ) . ( يسلكه ) : بتحتية . ( لبداً ) : بكسر أوله . ( قل إنما ) : بلا ألف . [ سورة المزمل ] قرأ : ( وطأ ) : بفتح أوله ، وإسكان ثانيه . ( رب ) : مرفوعا . ( ثلثي ) : بضم اللام . ( نصفه وثلثه ) : بنصب ثالثهما . 
____________________

[ سورة المدثر ] قرأ : ( والرجز ) : بضم الراء . ( إذ ) : بإسكان ذاله . ( أدبر ) ، بزنة : أفعل . ( مستنفرة ) : بكسر الفاء . ( يذكرون ) : بتحتية . [ سورة القيامة ] قرأ : ( لا أقسم ) الأول : بألف . ( برق ) : بكسر رائه . ( تحبون ) ، و ( تذرون ) : بفوقية ، فيهما . ( من راق ) : ذكرناه بالكهف . ( يمنى ) : بتحتية أوله . [ سورة الإنسان ] قرأ : ( سلاسل ) ، و ( قوارير قوارير ) : بعدم تنوينهن ، 
____________________

وصلا . ووقف على ما عدا الوسطى ، بلا ألف . وعليها : بها . ( عاليهم ) : بفتح الياء ، وضم الهاء . ( خضر وإستبرق ) : مرفوعين . ( تشاءون ) : بفوقية . [ سورة المرسلات ] ( فالملقيات ذكراً ) : ذكرناه بالصافات . قرأ : ( نذراً ) : بإسكان ثانيه . ( أقتت ) : بهمزة أوله . ( فقدرنا ) : مخففا . ( جمالت ) : مفرداً . ومن سورة النبأ ، إلى سورة والليل [ سورة النبأ ] قرأ : ( لابثين ) : بلفظه . ( فتحت ) : [ بالتخفيف ] . 
____________________

( وغساقاً ) ، و ( كذاباً ) الثاني : مثقلين . ( رب ) ، و ( الرحمن ) : بخفضهما . [ سورة النازعات ] الاستفهامان : ذكرناهما بالرعد . قرأ : ( نخرة ) : بلا ألف . ( طوى ) : كما بطه . ( تزكى ) : مخففا . [ سورة عبس ] قرأ : ( فتنفعه ) : منصوبا . ( تصدى ) : مخففا . ( أنا صببنا ) : بفتح همزته . [ سورة التكوير ] قرأ : ( سجرت ) ، و ( سعرت ) : مثقلين . ( نشرت ) : مخففا . ( بضنين ) : بضاد . 
____________________

[ سورة الانفطار ] قرأ : ( فعدلك ) : مخففا . ( يوم لا ) : منصوبا . [ سورة المطففين ] ( بل ران ) : ذكرناه بالكهف . ( ختامه ) ، و ( فكهين ) : بألف في الأول ، وبعدمها في الثاني . [ سورة الانشقاق ] قرأ : ( ويصلى ) : بفتح أوله ، وإسكان ثانيه ، مخففا . ( لتركبن ) : بضم الموحدة . [ سورة البروج ] قرأ : ( المجيد ) : مرفوعا . ( محفوظ ) : مخفوضا . [ سورة الطارق ] قرأ : ( لما ) : مشددا . [ سورة الأعلى ] قرأ : ( قدر ) : مثقلا . ( تؤثرون ) : بفوقية . [ سورة الغاشية ] قرأ : ( تصلى ) : بفتح الفوقية . ( تسمع ) : بفوقية 
____________________

مفتوحة . ( لاغية ) : بالنصب . ( بمصيطر ) : بصاد خالصة . [ سورة الفجر ] قرأ : ( والوتر ) : بفتح أوله . ( فقدر ) : مخففا . ( تكرمون ) ، و ( تأكلون ) ، و ( تحبون ) : بفوقية فيهن . ( تحاضون ) : بفوقية ، وبألف مثقلا . ( يعذب ) ، و ( يوثق ) : بكسر ثالثهما . [ سورة البلد ] قرأ : ( فك رقبة ) : برفع الكاف ، مضافا . ( إطعام ) : بلفظه ، منونا . ( مؤصدة ) : بهمزة . 
____________________

[ سورة الشمس ] قرأ : ( ولا يخاف ) : بواو . ومن سورة الليل ، إلى آخر القرآن العظيم [ سورة البينة ] قرأ : ( البرية ) ، معا : بلا همزة ، مثقلا . [ سورة الزلزلة ] قرأ : ( يره ) ، معا : بصلة الهاء . [ سورة القارعة ] قرأ : ( ماهيه ) : بهاء سكت في الحالين . [ سورة التكاثر ] قرأ : ( لترون ) : بفتح الفوقية . [ سورة الهمزة ] قرأ : ( جمع ) : مخففا . ( مؤصدة ) : كما بالبلد . ( عمد ) : بفتح عينه وميمه . 
____________________

[ سورة قريش ] قرأ : ( لئيلاف ) : بتحتية ، بعد الهمزة . [ سورة المسد ] قرأ : ( لهب ) الأول : بفتح ثانية . ( حمالة ) : منصوبا . [ سورة الإخلاص ] قرأ : ( كفواً ) : بواو ، بدل الهمزة . 
____________________

الخاتمة 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

الخاتمة في التكبير اعلم أن التكبير ، صح عن أبي عمرو ، من رواية السوسي . فقطع له به أبو العلاء الهمذاني ، في غايته ، من جميع طرقه . وصاحب ( التجريد ) ، من طريق ابن حبش ، فقط . وقد أخذ به بعض الائمة ، لجميع القراء . واعتمد ذلك : ابن الجزري ، وغيره . وعليه : أهل الأداء . 
____________________

ويؤيد هذا الأخذ : ما رواه الحافظ أبو عمرو ، بسنده ، عن موسى بن هارون قال : قال البزي : قال لي أبو عبد الله محمد بن إدريس الشافعي ، رضي الله عنه ، ونفعنا به : إن تركت التكبير : فقد تركت سنة من سنن نبيك [ محمد ] [ ] . 
____________________

وروي عن مجاهد ، قال : ختمت على عبد الله بن عباس ، تسع عشرة ختمة ، كلها يأمرني أن أكبر فيها ، من ( ألم نشرح ) . وقد اختلف في سبب وروده . فروى الحافظ المذكور بإسناده ، عن أحمد بن فرح ، عن البزي : أن الأصل في ذلك : أن النبي [ ] انقطع عنه الوحي ، فقال المشركون : قلى محمداً ربه ، فنزلت : ( والضحى ) ، فقال النبي [ ] : الله أكبر . وأمر النبي [ ] أن يكبر [ القارئ ] ، إذا بلغ : ( والضحى ) ، مع خاتمة كل سورة ، حتى يختم . 
____________________

صفحة فارغة 
____________________

قال ابن الجزري : ( قلت : وهذا قول الجمهور من أئمتنا كأبي الحسن ابن غلبون ، وأبي عمرو الداني ، وأبي الحسن السخاوي ، وغيرهم ، من متقدم ، ومتأخر . قالوا : فكبر النبي [ ] شكراً لله ، لما كذب المشركون . وقال بعضهم : قال : الله أكبر ، تصديقاً لما أنا عليه ، وتكذيبا للكافرين . وقيل : فرحاً وسروراً . أي : بنزول الوحي ) . 
____________________

وقد اختلف في ابتدائه ، وانتهائه ، بناء على أنه : هل هو لأول السورة ، أو لآخرها ؟ وفي صيغته . أما ابتداؤه : فذهب بعضهم إلى أنه من أول : ( ألم نشرح ) . وممن نص عليه : صاحب ( التجريد ) . وذهب بعضهم إلى أنه من آخر : ( والضحى ) . وممن نص عليه : صاحب ( التيسير ) . 
____________________

وينبني على الخلاف : ما سيأتي . قال ابن الجزري : ( ولم يروه أحد ، من آخر : ( والليل ) كما ذكروه من آخر : ( والضحى ) . ومن ذكره كذلك ، فإنما أراد كونه من أول ( والضحى ) ، ولم أعلم احداً صرح بهذا اللفظ إلا الهذلي ، في كامله ، تبعا للخزاعي ، في ( المنتهى ) ، وإلا الشاطبي ، حيث قال : ( وقال به البزي من آخر الضحى ** وبعض له من آخر الليل وصلا ) ولما رأى بعض الشراح قوله هذا مشكلا ، قال : مراده بالآخر في الموضعين : أول السورتين أي : أول : ( ألم نشرح ) ، وأول : ( والضحى ) . وهذا فيه نظر 
____________________

لأنه يكون - بذلك - مهملاً رواية من رواه من آخر : ( والضحى ) . وهو الذي في : ( التيسير ) . والظاهر : أنه سوى بين الأول والآخر ، في ذلك ، وارتكب في ذلك المجاز . وإلا : فالقول بأنه من آخر ( والليل ) حقيقة ، لم يقل به أحد . وأما الهذلي ، فإنه قال : ابن الصباح ، وابن بقرة ، ممن روى التكبير من أول ( والضحى ) ، كما نص عليه ابن سوار وأبو العز ، وغيرهما . وهذا الذي ذكروه ، من أن المراد بآخر ( والليل ) ، هو أول ( والضحى ) : متعين . إذ التكبير ، إنما هو ناشئ عن النصوص المتقدمة ، وهي دائرة بين ذكر : ( والضحى ) ، و ( ألم نشرح ) ، ولم يذكر في شيء منها : ( والليل ) . فعلم أن المقصود بذكر آخر : ( والليل ) ، هو أول ( والضحى ) . كما حمله الشراح . وهو الصواب ، بلا شك ، والله تعالى أعلم ) 
____________________

وأما انتهاؤه : فقد اختلفوا فيه ، أيضاً . فذهب جمهور المغاربة ، وبعض المشارقة ، إلى أنه آخر سورة الناس . 
____________________

وذهب جمهور المشارقة إلى أنه أولها . والوجهان مبنيان على ما تقدم . فمن ذهب إلى الشق الأول لم يكبر في آخر الناس ، سواء أكان التكبير عنده من أول ( ألم نشرح ) ، أم من أول ( الضحى ) . ومن ذهب إلى الشق الثاني : كبر في آخر الناس . هذا فصل النزاع من هذه المسألة . ومن وجد في كلامه غير ذلك : فقد بناه لا على أصل ، أو : مراده ليس بظاهر . وأجمعوا على تركه بين ( الناس ) ، و ( الفاتحة ) ، إلا ما رواه بكار عن ابن مجاهد ، من : إتيانه به بينهما . 
____________________

وإذا كبر في آخر الناس قرأ : فاتحة الكتاب ، وخمس آيات من أول سورة البقرة ، إلى قوله تعالى : ( وأولئك هم المفلحون ) ، على عدد الكوفيين . وهذا يسمى الحال المرتحل . لما رواه ابن عباس - رضي الله عنه - أن رجلاً قال : يا رسول الله ، أي الأعمال أفضل ؟ قال : الحال المرتحل ، قال : وما الحال المرتحل ؟ قال : صاحب القرآن ، كلما حل ارتحل . 
____________________

وهو على حذف المضاف ، أي : عمل الحال المرتحل . وأما صيغته : فالجمهور على أنها : الله أكبر ، لا غير . وقال ابن الحباب : سألت البزي عن التكبير ، كيف هو ؟ فقال لي : لا إله إلا الله ، والله أكبر . 
____________________

وزاد بعضهم عن ابن الحباب ، وابن فرح : ولله الحمد . قال الداني : وابن الحباب هذا ، من الإتقان والضبط ، وصدق اللهجة بمكان ، لا يجهله أحد من علماء هذه الصنعة ، وبهذا قرأت على أبي الفتح ، وقرأت على غيره بما تقدم . انتهى . ونكتة التكبير - بما ذكره الحليمي - : التشبيه للقرآن بصوم رمضان ، إذا أكمل عدته : يكبر ، فكذا يكبر هنا ، إذا أكمل عدة السور . وأما حكم الإتيان به بين السورتين ، فاختلف في وصله لآخر السورة والقطع عليه ، وفي القطع على آخر السورة ووصله بما بعده . 
____________________

وذلك : مبنى على ما تقدم . ويتأتى على التقديرين في حالة وصل السورة بالأخرى : ثمانية أوجه . يمتنع منها وجه إجماعاً ، وهو : وصل التكبير بآخر السورة وبالبسملة ، مع القطع عليها . لما تقدم في مبحث البسملة ، من الباب الأول . ويبقى سبعة أوجه . منها اثنان مختصان بتقدير أن يكون التكبير لآخر السورة . واثنان : بتقدير أن يكون لأولها . والثلاثة الباقية : محتملة ، على التقديرين . فالأول ، من الأولين : وصل التكبير بآخر السورة ، والقطع عليه ، ووصل البسملة بأول السورة ، وهو : ( فحدث ) ، صل ، الله أكبر ، قف ، ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، صل ، ( ألم نشرح ) ، قف ، والثاني : وصل التكبير بآخر السورة ، والقطع عليه ، والقطع على البسملة ، وهو : ( فحدث ) ، صل ، الله أكبر ، قف ، ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، قف ، ( ألم نشرح ) . والأول : من الثانيين : قطعه عن آخر السورة ووصله بالبسملة ، ووصلها بأول السورة . وهو : ( فحدث ) ، قف ، الله أكبر ، صل ، ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، صل ، ( ألم نشرح ) . 
____________________

والثاني : قطع التكبير عن آخر السورة ، ووصله بالبسملة ، والسكت عليها ، ثم الابتداء بأول السورة ، وهو : ( فحدث ) ، قف ، الله أكبر ، صل ، ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، قف ، ( ألم نشرح ) . والأول : من الثلاثة : وصل الجميع ، وهو : ( فحدث ) ، صل ، ( الله أكبر ) ، صل ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، صل ، ( ألم نشرح ) . والثاني : قطع التكبير عن آخر السورة ، وعن البسملة ، ووصلها بأول السورة ، وهو : ( فحدث ) ، قف ، الله أكبر ، قف ، ( بسم الله الرحمن الرحيم ) ، صل ، ( ألم نشرح ) . والثالث : قطع الجميع . تنبيهات الأول : المراد بالقطع والسكت ، في هذه الأوجه كلها ، هو : الوقف المعروف ؛ لا القطع الذي هو الإعراض ، ولا السكت الذي هو دون التنفس . قال ابن الجزري : هذا هو الصواب . 
____________________

الثاني : ليس الاختلاف في هذه الأوجه السبعة خلاف رواية ، بل اختلاف تخيير . نعم ؛ الإتيان بوجه مما يختص بكون التكبير لآخر السورة ، وبوجه مما يختص بكونه لأولها ، أو بوجه مما يحتملهما : متعين . إذ الإختلاف في ذلك : اختلاف رواية فلا بد من التلاوة به ، إذا قصد جمع تلك الطرق . الثالث : لا يجوز التكبير إلا في وجه البسملة بين السورتين ؛ لأن راوي التكبير ، لا يجيز بين السورتين سوى البسملة ، ويحتمل معه كل من الأوجه المتقدمة ، إلا أن القطع عن الماضية أحسن على مذهبه ؛ لأن البسملة عنده ليست آية بين السورتين ، بل هي للتبرك ، ولذلك : لا يجوز له التكبير من أول ( الضحى ) ؛ لأنه خلاف روايته . الرابع : إذا وصل القارئ آخر السورة بالتكبير ، فإن كان آخرها ساكنا : كسره للساكنين . نحو : ( فحدث ) ، الله أكبر . وإن كان منونا : كسره ، أيضاً ، كذلك ، سواء أكان الحرف المنون 
____________________

مفتوحا ، أم مضموما ، أم مكسورا ، نحو قوله تعالى : ( توابا ) ، الله أكبر ، و ( لخبير ) ، الله أكبر ، و ( من مسد ) ، الله أكبر . وإن كان مفتوحا ، أو مضموما ، أو مكسورا : تركه على حاله ، نحو قوله تعالى : ( إذا حسد ) الله أكبر ، و ( الأبتر ) الله أكبر ، و ( الناس ) ، الله أكبر . وإن كان هاء كناية موصولة بواو : حذف صلتها ، للساكنين ، نحو : ( ربه ) ، الله أكبر ، وأسقط ألف الوصل التي في أول اسم الله تعالى ، في جميع ذلك ، استغناء عنها . الخامس : في الدعاء ، وآدابه . أما الدعاء : فقد ورد عنه [ ] ، من طرق ، منها : ما رواه الدارمي ، في مسنده ، بسند حسن ، عن ابن عباس ، عن أبي بن كعب أن النبي [ ] كان إذا قرأ ( قل أعوذ برب الناس ) ، افتتح 
____________________

من ( الحمد ) ، ثم يقرأ من البقرة إلى : ( وأولئك هم المفلحون ) ، ثم دعا بدعاء الختمة . 
____________________

أما ألفاظه فرويت عنه ، [ ] ، بصيغ مختلفة مطولة ومختصرة . فمن الثاني : ما رواه أبو منصور المظفر بن الحسين الأرجاني ، في كتابه : ( فضائل القرآن ) ، وأبو بكر بن الضحاك ، في ( الشمائل ) ، كلاهما من طريق أبي ذر الهروي ، من رواية داود بن قيس ، قال : كان رسول الله [ ] يقول عند ختم القرآن : اللهم ارحمني بالقرآن ، واجعله لي أمانا ونورا وهدى ورحمة ، اللهم ذكرني منه ما نسيت ، وعلمني منه ما جهلت ، وارزقني تلاوته آناء الليل والنهار ، واجعله لي حجة ، يا رب العالمين . 
____________________

وكان بعض المشايخ يرى أن القارئ هو الذي يدعو ، لما رويناه في معجم الطبراني ( الأوسط ) ، عن جابر بن عبد الله ، قال : رسول الله [ ] : من قرأ 
____________________

القرآن ، كانت له عند الله دعوة مستجابة . 
____________________

لكن ، قال ابن الجزري : إن سائر من أدركناهم ، يدعو الشيخ ، أو من تلتمس بركته ، من الحاضرين ، والأمر في ذلك : سهل . وأما آدابه ، فمنها : الإخلاص في دعائه لله تعالى . ومنها : تقديم عمل صالح ، من صدقة ، أو غيرها . ومنها : تجنب الحرام ، أكلاً ، وشرباً ، ولبساً ، وكسباً . ومنها : الوضوء . ومنها : استقبال القبلة . ومنها : رفع اليدين ، وأن تكونا مكشوفتين . ومنها : الجثو على الركب . ومنها : المبالغة في الخضوع لله ، عز وجل ، والخشوع بين يديه . ومنها : ألا يتكلف السجع في الدعاء . 
____________________

ومنها : الثناء على الله ، سبحانه وتعالى ، قبل الدعاء ، وبعده . ومنها : الصلاة على النبي [ ] فيه . ومنها : تأمين الداعي والمستمع . ومنها : أن يسأل الله سبحانه وتعالى حاجاته كلها . ومنها : أن يدعو وهو متيقن الإجابة ، يحضر قلبه ، ويعظم رغبته . ومنها : مسح وجهه بيديه بعد الدعاء . ومنها : اختيار الأدعية المأثورة عنه ، [ ] . وقد ذكرنا بعض مختصرها آنفا . قلت : وينبغي أن يزاد على هذه الآداب : ما فوتح به القلب في بعض المنازلات الليلية ، من استحضار القارئ لعظمة كل من المنزل ، والمنزل ، والمنزل عليه ، والمنزل به ، مع قصده حكاية صوت من نطق به أولاً من بني آدم ، وهو : [ ] والله الموفق للصواب والسداد ، ونرجو من كرمه وفضله تبييض وجوهنا يوم المعاد ، وأن يؤمن فزعنا يوم التناد بجاه محمد [ ] أفضل العباد والعُبّاد . 
____________________

صورة ما وجد بخط مولانا مؤلفه ، عفا الله عنه ، و ( الحمد لله الذي هدانا لهذا وما كنا لنهتدي لولا أن هدانا الله ) ، وأفضل الصلاة وأشرف التسليم ، على أجل خلق الله ، سيدنا محمد [ ] ، وشرف ، وكرم ، ومجد وعظم ، وعلى آله ، وصحابته ، وأزواجه ، وذريته ، وقرابته . وكان الفراغ من ترصيف هذه المباني المسفرة عن محررات شريفة ما لها من المعاني ، في أوائل ربيع الآخر ، من شهور سنة ثنتين وستين وتسعمائة من الهجرة المشرفة الطاهرة الفاخرة . أحسن الله تقضيها على خير . آمين . والحمد لله وحده ، وصلى الله على سيدنا محمد وآله وصحبه وسلم . حسبنا الله ونعم الوكيل . ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، ، 
____________________

